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НА ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС
К ак  уж е сообщ алось, 3 — 

Л )  октября состоялся Нле- 
^гум  ЦК КПСС, рассм отрев

ший вопрос о полож ении в 
стране и задачах  КПСС в 
связи  с  переходом экономи
ки на рыночные отношения,

В развернувш ейся дискус
сии вы сказы вались различ
ны е мы сли о путях  перехо
да к ры нку, критиковались, 
в частности, позиции уче
ных, которые пы таю тся эко
номические модели, прием- 
лем ы е в других странах, 
механически перенести ч на
ш и советские условия. Так, 
член Ц К  КПСС, член Вер
ховного Совета С С С Р  исто
рик Р . А . М едведез сказал 
о публикациях, в которых 
рассм атриваю тся различны е 
модели перехода к  рыноч
ной экономике. Н а партию , 
отметил он, -нападаю т и 
вполне оф ициальны е орга
ны  печати, распространяе
мы е порой в миллионах эк
зем пляров. «В от у  м еня в 
руках  ж урнал  «Родина» — 
оф ициальны й теперь орган 
Верховного С овета Р С Ф 6 Р ,— 
— продолж ал оратор. — Я 
прочту только отры вок од
ной и з статей. Это Л ариса 
Ц ияш ева, кандидат эконо
мических наук, которая пи
ш ет очень много. Только два 
дн я  н азад  она написала 
больш ую  статью  в  «Комсо
мольской п равде». Вот ее 
модель перехода к ры нку, 
которая, очевидно, отраж ает 
и мнение тех, кто предостав
л яет  Пияшевой страницы  
газет и ж урналов: «К огда я  
лазм ы ш ляю  о п утях  возрож 
дения своей страны , мне ни
чего не приходит в голову, 
как  перенести опыт немец
кого «экономического чуда» 
на наш у территорию . Кон
ституировать, как  это сдела
ло правительство А денауэра, 
экономический либерализм  
в чрезвы чайны е сроки, за
претить коммунистическую  
идеологию, провести всерос
сийский процесс покаяния, 
осудив всех «зачинщ иков» 
хотя бы  посмертно, сбросить 
с себя груз тоталитаризм а, 
захоронить ленинский прах, 
убрать в  музеи  всю  социали
стически - коммунистичес
кую символику и высвобо
дить на волю  вольную  всю 
уцелевш ую  и сохранивш ую 
с я  в общ естве предпринима
тельскую  инициативу. Моя 
надеж да теплится н а  том, 
что вы пущ енны й на свобо
ду «дух предприним ательст
ва» возродит в стране и во
лю  к ж изни, и «протестант
скую  этику».

Надо отрезвиться  окон* 
■Ательно и зад аться  хотя бы 
Дгкой мыслью: смогли бы 
Гитлер с Геббельсом возро
дить- после войны поверж ен
ную, расколотую  и  морально 
опустошенную  Германию ?». 
(К  сож алению , приведен
н ая  членом Ц К  К П С С  ци
тата  из статьи  Л . Пияшевой 
в опубликованном р ан ее  от
чете из-за небреж ности при 
работе со стенограмм ой бы 
л а  приписана ем у  самому. 
А вторы  приносят свои изви
нения).

В связи  с таким и  и по
добными публикациям и ис
торик справедливо заметил, 
что средства массовой ин- 

ъ  ф ормации, и преж де всего 
"  печать ком м унистическая,

могли бы давать активный 
отпор их авторам.

При всем разнообразии  
мнений вы ступавш их на Пле
нуме они были единодуш ны 
в том. что вопрос о р ы н к е— 
стержневой, судьбоносный в 
нынешней ситуации в стра
не.

На заседании П ленума ЦК 
К П С С  9  октября  бы ло про
должено обсуждение поло
ж ения в стране и  задач 
К П С С  в связи  с  переводом 
экономики на ры ночны е от
ношения.

Резкой критике подверг 
проект програм мы  перехода 
к рыночной экономике член 
Ц КК  КПСС кам енщ ик Пол
тавского районного дорожного 
ремонтно-строительного уча
стка П олтавской области 
В . Т . Чуйков. По его мне
нию, этот проект — похо
роны  и социализм а и ком
мунизма по вы сш ему р азр я 
ду. Это не тактический ход 
типа нэпа, сохраняю щ ий 
стратегические идеи и  иде
алы. Это вполне осознанное 
отбрасы вание коммунисти
ческой идеи как таковой. 
О ратор привел на сей счет 
свои доводы.

Во-первых, я  не могу по
нять, почему вы дается п ере
ход к рыночной экономике 
за  панацею , за  лекарство  от 
всех болезней и обосновы
вается таким  образом: че
ловечеству не удалось со
здать ничего более эф ф ек
тивного, чем  ры ночная эко
номика. Н е удалось — это 
не значит, что пе мож ет 
быть.

Во-вторых, недоверие вы 
зы ваю т 5 0 0  дней: м ы  уж е 
были свидетелями подоб
ных громогласны х зая в л е 
ний, которы е лопались, как 
мы льны е пузы ри. А  где га
рантия, что и н а  сей р аз  не 
обмиш уримся? А вторы  такой 
гарантии не дают. Они, на
оборот, вводят такой боль
шой момент неопределен
ности, что сразу  ж е возника
ет недоверие к  этому. Я, 
например, понял, что они 
весьм а и весьм а не увере
ны в  успехе задуманного ими 
предприятия.

Д алее. С мущ ает неверо
ятное сходство п роекта с 
пятилетними планам и, ко
торы е сейчас так  усиленно 
критикую тся. Только разли 
чие вот какое: там  в п ланах 
бы ла конкретная цифирь, 
расписанная по отраслям , по 
годам, а здесь рассуж дения 
вообщ е. И  упование н а  борь
бу с недобросовестной кон
куренцией, например. Вро
де конкуренция мож ет быть 
добросовестной. И ли упова
ние н а  общ ественны й конт
роль за  ростом  доходов. И 
опять-таки разговор, что 
П резидент в определен н ы  х 
случаях мог* бы . применить 
свои чрезвы чайны е полно
мочия. Опять чрезвы чайны е. 
П равда, более конкретно и 
более пространно ведется 
разговор о  привлечении ино
странного капитала. Короче 
говоря, «заграница нам  по
мож ет». Х отя, по сообщ ени
ям  печати, господа-капитали
сты  не очень-то спеш ат рас
кош елиться.

Ц ентральное место в  про
екте — приватизация, кото
р ая  будет чуть ли  не на
сильственной. Т ак  ведь это

ж е уж е было. Бы ло с кол
лективизацией, и не только 
с ней.

О т  реш ений, которы е б у 
дут  приняты  руководством 
стран ы  в  ближайш ее врем я, 
зависит судьба народа, со
циализм а и пцртии. сказал  
член  Ц К  КПСС, директор 
Всесою зного научного цен
тра  по организации, труда 
Государственного комитета 
С С С Р  по труду и социальным 
воросам  А . А . П ригарин.

Н а его взгляд , сегодня не
дооцениваю тся опасности ан 
тиком мунизма. Чтобы  КПСС 
осталась  авангардной, п равя 
щ ей партией  и не переходи
л а  в оппозицию  или тем  бо
л ее  н е . п рекращ ала бы  свое 
сущ ествованиие, нам , под
черкн ул  оратор, необходимо 
немедленно приостанови т  ь 
дальн ей ш ее сниж ение ж и з
ненного уровн я  народа, вос
становить исполнительную  
власть , пока эта власть  в 
наш их руках , и зан ять  чет
кую  политическую  позицию 
по всем  вопросам.

В ы сказавш и сь за  н аведе
ние порядка в экономике, 
вы ступаю щ ий п ризвал  при
н ять  ж естки е уантиинфляци- 
онны е м еры , восстановить 
наруш енны е хозяйственны е 
связи , ввести строгое огра
ничение роста цен и доходов, 
н аправить против богачей 
нового типа, накопивш их со 
тни  ты сяч  и миллионы  руб
лей, денеж ную  реф орм у. Ес
л и  п артия , зая ви л  оратор, не 
допустит ухудш ения ж изни, 
она будет и дальш е связана 
с народом , не реш ит этой 
зад ачи  —  народ пойдет сво
им путем.

М ы  мож ем п редъявить са 
мы е серьезн ы е претензии и 
П резиденту  и правительству 
з а  неисполнение своего дол
га  по поддерж анию  законно
сти  в стране и норм Консти
туции, продолж ил директор 
научного центра. Он полага
ет, что демократичной долж на 
бы ть законодательная  власть 
и общ ественная ж изнь стра
ны. А  исполнительная власть 
долж на бы ть мягкой или 
твердой  ровно настолько, н а 
сколько  нужно, чтобы обес
печить проведение в ж изнь 
приняты х законов. Этот а р 
гум ент понадобился участни
ку  П ленум а, чтобы поддер
ж ать  предоставление П рези
денту  чрезвы чайны х полно
мочий в области  исполнитель
ной и законодательной в л а 
сти, особенно по изменению 
законов о  собственности.

Р азв и в ая  эту мы сль, ора
тор  напомнил, что п рограм 
мное заявлен ие X XV III съ е 
зд а  говорит о допустимости 
именно трудовой частной 
собственности. Но после 
с ъ е зд а  слов  «трудовая ча
стн ая  собственность» в  вы 
ступ лен и ях  наш их руководи
тел ей  нет. Он вы сказал  так
ж е  свои соображ ения о необ
ходимости развития коллек
тивной собственности на 
средства производства, соб
ственности  трудовы х кол
лективов, государственной 
собственности. В частности, 
у  него вы зы ваю т удивление 
предлож ен и я, по сути  дела, 
ликвидировать государствен
ную собственность, потому 
что в  програм м е « 5 0 0  дней» 
за  ней оставляется  минимум 
отраслей , вклю чая оборонный

и энергетический комплексы , 
из которы х 49  процентов 
подлеж ит акционированию .

Кто сказал , спросил он 
присутствую щ их, что рынок 
мож ет бы ть только с уча
стием частной собственности? 
П очему участниками ры нка, 
полностью  отвечаю щ ими за 
экономические результаты  
деятельности  и заинтересо
ванными в них, не могут 
бьйъ предприятия на основе 
децентрализо в а н н о й  соб
ственности (не только кол
лективной, но и союзной, 
республиканской и комму
нальной), которые несуг от
ветственность за  конечны е 
результаты ?

Вопрос упирается преж 
де всего в то, как нам на
учиться работать, — таково 
мнение члена Ц К  КПСС,
первого секретаря  К иров
ского обкома партии  С . А . 
Осминина. К  сож алению , те
ма труда слабо ЗЕучит и у 
нас на П ленуме, и в  сред
ствах массовой инф орм а
ции, во всей наш ей органи
заторской работе, сказал  он. 
Н аш и помыслы  долж ны  быть 
обращ ены  на создание та
ких условий хозяйствования, 
которы е позволили бы не
просто иметь подвиж ку в 
производительности труда и 
в производстве националь
ного продукта, а  добиться 
его умнож ения в несколько 
раЗ.

В предложенной к внед
рению  програм ме перехода 
к рыночной экономике п ра
вильно вы делено то клю че
вое звено, взявш ись за  ко
торое можно вы тащ ить всю 
цепь событий, — это совер
ш енствование экономичес
ких отношений. Только вот 
непонятно, почему програм
м а названа концепцией пе
рехода к  ры нку? Если вся 
суть сводится .к  ры нку, то 
это  явн ая  ошибка, порож 
даю щ ая много сомнений, 
противоречий и суж д е н и й, 
отметил оратор. Ры нок во 
все врем ена бы л всего-навсе
го способом достиж ения оп ре
деленной цели. Он обслуж и
вал  и  рабовладельческий, и 
феодальны й, и бурж уазны й 
строй и, видимо, мож ет по
служ ить и социализму.

Переход к ры нку воспри
н ят  н а  местах настороженно. 
Одни толкую т его как воз
врат к  капитализм у, другие 
предвидят рассвет хозяйст
венной раскованности, про
стор инициативы и предпри
ним ательства в рам ках со
циалистической ф ормации. 
Считаю, что Ц ентральный 
Комитет долж ен определен
но и четко заявить, что ры 
нок —  н е самоцель, а всего 
лиш ь способ обновления эко
номических отношений со
циалистического общ ества.

С лож илось так , что в  хо
де поиска путей вы хода из 
кризиса п артия оказал ась  не 
у  дел. Н е думаю , что это 
злой  ум ы сел, но согласен с 
теми, кто здесь вы ступал  и 
кто считает, что эго  сер ьез
нейш ая н аш а политическая 
ош ибка. С толь крупны е пре
образования требую т все
стороннего осм ы сления, а 
сам ое главное —  активной 
поддерж ки. В противном 
случае они обречены  на про
вал, что было у ж е  не раз. 
Э то, особенно важ н о сейчас.

ведь речь идет о судьбе 
страны, глубоких структур
ных изменениях в экономи
ке и, в конце концов, о на
шем общ ественном строе.

Сегодня, как  никогда, ну
ж на хорош о вы веренная по
зиция партии  к намеченным 
новациям. П оддерж им ли мы 
их безоговорочно или внесем 
сущ ественные коррективы ? 
Думаю , необходимо крити
чески оценить масш табы  и 
сроки приватизации. В ряд 
ли такой ее разм ах  реален, 
да и необходим. Она долж 
на проводиться на строго 
добровольной основе, о чем 
не говорится в програм м е, с 
согласия трудовы х коллек
тивов через м естны е Советы 
народных депутатов. Осо
бая забота —  о зем ле, и я 
полностью поддерж иваю  по
зицию, что зем ля , равно как 
и воздух, и  вода, явл яясь  
народным достоянием, не мо
ж ет бы ть предметом  купли 
и продажи. Б езнравственно 
дробить общ ее достояние на 
частные угодья, сеять  среди 
людей раздор  и неравенство.

На круты х поворотах ис
тории партия долж на честно 
сказать, что процесс обнов
ления будет слож ны м, что 
вся тяж есть реф орм  лож ит
с я  на плечи трудящ ихся, что 
потребуется бы страя адап
тация каждого человека в 
новых условиях. В месте с 
тем  люди долж ны  бы ть уве
рены в том, что п артия бу-- 
дет настойчиво защ и щ ать их 
социальные права. А в  нам е
ченной програм ме многие 
социальные гарантии вы гля
дят весьма декларативно. В 
пакете неотлож ны х проек
тов законодательны х актов  — 
много интересны х разрабо
ток. Но только один доку
мент — о занятости  населе- 
й*я, а  вернее, о безработи
це — нацелен на защ и ту  со
циальных прав трудового, че
ловека. Б ольш е никаких: не
отложных документов не 
предлагается.

В докладе, отметил вы сту
пающий. правильно сф ор
мулированы  задачи  партий
ных организаций в услови
ях новых экономических от
ношений. Особенно важ но 
подготовить коммунистов, да 
и всех трудящ ихся, к вос
приятию  предстоящ их пере
мен.

С итуация слож ная. Если 
коммунисты не приемлю т ре
ф орм , ничего не п редлагая  
взамен, они неизбеж но ока
ж утся  в лагере консервато
ров. Е сли реф орм ы  забуксу
ют, . то весь удар  опять п а
дет н а  коммунистов, ибо они 
стоят у руководства стра
ной. Зн ачи т, у  нас один 
путь —  энергичного совер
шенствования экономичес
ких отнош енйй во благо  н а
шего народа.

Член Ц К К  К П СС, П редсе
датель С овета М инистров 
Туркменской С С Р  X. А хме
дов считает, что переход к 
рыночным отнош ениям  — 
единственно возмож ны й шаг. 
способный вы вести экономи
ку  страны  и з охвативш его 
ее кризиса. П ри осущ ест
влении п редлагаем ы х мер 
сам ое 'важ ное добиться со
хранения целостности Союза 
С С Р  как обновленного, но 
ф едеративного по своему 
устройству государства.

В ходе предстоящ ей кру
той и весьм а болезненной 
ломки необходим м аксим аль
ный учет особенностей инте
ресов республик. Это, в п ер 
вую очередь, актуально для 
республик с ярко  вы раж ен
ной сырьевой направленно
стью  экономики, несоверш ен
ной структурой народного хо
зяйства, отсталой социальной 
сферой, к числу которых от
носится и Т уркменистан. В 
структуре всей вывозимой 
отсю да продукции почти 8 0  
процентов падает на сы рье. 
При тайом раскладе вполне 
резонно рассчиты вать на не
посредственное участие рес
публики в реализации выво
зим ы х видов сы рья  как на 
внутреннем , так  и внешнем 
ры нке, на ее приоритет в 
установлении цен. Конечно, 
с учетом  общ егосударствен
ных интересов.

Особо волнует оратора во
прос о социальной компен
сации при переходе к рынку, 
о минимизации уж е возни
каю щ их потерь. По его сло
вам , если партия всерьез на
м ерена вы раж ать и защ ищ ать 
интересы  трудящ ихся, то это 
долж но стать зоной ее при
стального внимания. Н а этом 
направлении надо заним ать 
ж есткие позиции. К сож але
нию, сказал  он, мы пока 
здесь больш е декларируем  
свои позиции, н а  д ело  про
дол ж ая  рассм атривать соци
альную  сф еру как  в общем-то 
нужный, но не всегда обяза
тельны й довесок. Необходим 
не просто зов  о помощи лю
дям, а осознанная необходи
мость, конкретная практика 
создания эфф ективного м е
ханизм а защ иты  трудящ ихся 
масс.

В выступлении отмечалось, 
что надо настойчиво осваи
вать новую ситуацию , учить
ся  ры нку, учить этому лю
дей, р азъ ясн ять  им суть при
нимаемых мер. Словом, от 
того, как  будет действовать 
партия на этом отрезке вре
мени, будет зависеть  не толь
ко ее судьба, но и судьба 
програм мы  перехода к  ры н
ку.

К оммунисты  и в целом 
трехмилионны й коллектив 
м еталургов  поддерж иваю т 
идею  перехода к  рыночным 
отнош ениям, сказал  член ЦК 
КПСС, министр металлургии  
С С С Р С . В . К олпаков, под
черкнув, что, по его мнению, 
главны м  недостатком  п рак
тически всех обсуж даем ы х 
програм м  я вл яется  отсут
ствие конкретны х механи
змов.

Говоря о том, что на се
годня м еталлургиче с к  и й 
комплекс страны  сохранен и 
работоспособен, министр вы- 
с ка з а л  озабоченность состоя
нием  д ел  в промыш ленности, 
н арастанием  кризисны х яв 
лений в экономике. Он про
ан ализи ровал  причины  умень. 
ш ения объем ов производства 
основных видов продукции 
отрасли  за  д ев я ть  месяцев 
этого года.

Особую тревогу, сказал  
оратор, вы зы вает р езк ая  
диф ф еренциация предприя
тий по уровню  доходов, ко
торая  возникнет после вве
дения в 1991 году новы х оп
товы х цен. Это приведет к

(Окончание на 2-й стр.).

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ПО ВЫБОРАМ ДЕПУТАТОВ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ГРУЗИИ-------------

ПОЛОЖЕНИЕ ОБ ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ФОНДЕ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ (БЛОКА ПАРТИЙ)
1. С ущ ность избиратель

ного фонда и его расчетны й 
счет в банке.

1.1. Ф онд политич е с к  о й 
партии (блока партий) — 
денеж ная сум м а, которая 
с о з  дается для  возм ещ ения 
расходов по проведению  
предвыборной кам пании по
литической партии  (блока 
партии) на основании 10-й 
статьи  Закона Верховного 

С овета Г рузни  от 2 0  авгу 
ста 1990 года «О  вы борах 
Верховного С овета Грузии»;

1.2. Эта сум м а, которая 
будет собрана силам и  участ
вующ ей в вы борах партии 
(блока партий), долж на бы ть 
перечислена на расчетны й 

х ч ет  этой партии  (блока 
ш арти й), который откры ва
й с я  в отделении Государ
ствен н ого  банка;

1.3. Д ля  обеспечения нор
мального хода предвы бор
ной деятельности  политиче
ской партии (блока партий), 
по их усмотрению , в регио
нах Грузии в случае  предъ
явлен ия заявл ен и я  руково
дителя ф онда в  районных 
отделениях Государственно
го банка такж е откры ваю тся

расчетны е счета, на которые 
моггло внести только ту сум
му, которая п еречи слен»  с 
центрального счета.

1.4. П ечать избиратель
ного фонда — организаци
онная п ечать  партии  (или 
блока партий).

2. П равление избиратель
ного ф онда, его структура 
и ф ункции.

2 .1 . И спользованием  из
бирательного ф онда поли
тической партии  (блока пар
тий) руководит п равление 
фонда, которое н азначает 
руководящ ий орган партии 
(блока партий);

2 .2 . П равление избира
тельного фонда состоит из 
трех  человек:

управляю щ его изби
рательны м  фондом,

—  казн ачея  и зби ратель
ного фонда,

— кассира фонда.
2 .3 . П равлением  избира

тельного фонда руководит 
управляю щ ий фондом , кото
рый отвечает как  з а  пра
вильность его целевого ис
пользования полностью , так  
и объективность работы  прав
ления;

2 .4 . В се виды  бухгалтер
ских операций избиратель
ного фонда осущ ествляет 
казначей  избирател ь н  о  г  о 
ф онда, который отвечает за  
правильность всех вы полнен
ных бухгалтерских опера
ций;

2 .5 . В ы дачу и прием  на
личны х денег на различны е 
нуж ды  осущ ествляет кас
сир , который отвечает за  
движ ение наличны х денег 
полностью ;

2 .6 . Запрещ ено совм ещ е
ние ф ункций кассира каз
начеем  или управляю щ им;

2 .7 . В се виды  операций, 
все случаи  наличного или  
безналичного расчета осу
щ ествляю тся  на основании 
соответствую щ их, установ
ленны х документов, кото
ры е заверен ы  подписями 
управляю щ его  фондом и 
к азн ач ея  и ф аксим иле кото
ры х  хран ятся  в  банке;

2 .8 . В се виды  докумен
тов. подтверж даю щ ие б ез
наличны е расчеты , хранят
с я  у  казначея;

2 .9 . При всех видах на
личны х расчетов необходи
мо сущ ествование подтверж 

даю щ их документов. кото
ры е составляет тот, кто ока
зы вает  услуги или постав
л яет  продукцию , и зав ер яет  
их своей подписью и п еча
тью  или ш тампом, или все 
это долж но бы ть вы полнено 
на спецбланке; ’

2 .10 . Д окументом , под
тверж даю щ им  вы плату з а р 
п латы  (или командировоч
ны х) считаю тся ведомости 
на зарп лату  (или команди
ровочны е), которы е хран ят
ся  у  кассира.

3. Н аправления целевого 
использования и зби ратель
ного ф онда.

3 .1 . У правляю щ ий изби 
рательного  фонда обязан  
осущ ествлять  безналичны е 
расчеты  со всеми теми о р га 
низациям и  и учреж дениям и, 
оплата услуг которых про
изводится только этим пу
тем , исходя из объем а вы 
полненны х ими работ;

3 .2 . У правляю щ ий и зби 
рательного фонда правом о
чен  производить расчеты  
з а  наличны е деньги на р а з 
личны е хозяйственны е р ас 
ходы , в частности:

— печатание и ксероко
пирование небольш им ти ра
жом избирательны х м ате
риалов партии (блока пар
тий);

— канцелярские расходы ; 
—■ расходы  на горю чее (в

случае, если  они не ф онди
рованы );

— непредусмотренны е не
дорогие расходы ;

3 .3 . К  расчетам  н а  налич
ны е деньги относится такж е 
вы плата зарп л аты  и ком ан
дировочных: 

зарп лата вы дастся  субъ
ектам  следую щ их категорий: 

—■ управляю щ ем у фондом-
— казначею  ф онда,
— кассиру фонда;
—у .лицам по договоренно-

разли чы е услуги; 
ф е и н ы м  лицам 

в депутаты , ко- 
вобож дены  от рабо- 

роведения избира- 
кампании и находят- 

отпуске без содерж а-

В ПОСЛЕДНИЙ 
ЧАС

ИМЕНИ НАЦИОНАЛЬНОГО ГЕРОЙ

В средней школе № 2 города Озургети открылся каби
нет национального героя Груэии Мераба Костава, где пред
ставлены материалы о его жизни и деятельности. Именем 
Костава назван также школьный кружок любителей поэзии.

В создании кабинета приняла участие вдова М. Коста
ва, воспитанница этой же школы доцент Тбилисско
го государственного университета имени Джавахишаили 
Русудан Беридзе.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»),

тельности избиратель н о г о 
фонда партии (блока партии).

4 .1 . Д еятельность изби
рательного фонда партии 
(блока партий) приостанав
ливается вместе с заверш е
нием избирательной кам па
нии;

4 .2 . П осле приостановле
ния деятельности избира
тельного фонда правле и и е 
ф онда обязано в соответст
вии с  1-й статьей Закона 
«О вы борах Верховного Со 
вета Грузни» представить 
отчетность в Ц ентраль и у ю 
избирательную  комиссию  за 
подписью уп равляю щ его и 
казначея.

5. Л иквидация избира
тельного фонда партии (бло
ка партии).

5 .1 . Л иквидация нзбира 
тельного фонда партии (бло
ка партии) происходит в со
ответствии с  условиям и пре
дусмотренными Законом  Вер
ховного Совета Грузинской 
С С Р «О  вы борах Верховного 
С овета Грузии».

Председатель Центральной избирательной комиссии
(И. ЖОР ДАНИЯ). 

Секретарь комиссии 
(И. МЕСХИ).

на 
т 
т
тельи  
ся  в 
ния.

4 . П риостановление

СУТКИ В ОКЕАНЕ

Шестое октября. Атлантика. 
Рыбоморозильный т р а у л е р  
«Салхино». 18 часов 50 минут 
судовое время, тбилисское — 
плюс три часа. Огромное 
солнце, коснувшись линии го
ризонта, вдруг становится ба
грово-красным и быстро по
гружается в океан. Удивитель
ное совпадение: как раз в этот 
момент истекают первые су
тки, как наше судно вышло из 
порта Лас-Пальмас Канарских 
островов.

— Это двадцать восьмой 
промысловый рейс «Салхи- 
но», — рассказывает капитан 

.Там аз Сабиашвили, —  сейчас 
идем к берегам Западной Са
хары для получения техснаб- 
жения, продуктов, дизтоплива. 
С выходом в рейс работа пб 
подготовке к промыслу, ки
певшая на стоянке, вноЬь за
бурлила и загремела на судне 
с новой силой. Работали все 
79 членов экипажа.

Итак, началась наша морская 
жизнь, наша четырехмесяч
ная одиссея в Атлантике. Пер
вые сутки за кормой. Идем 
вдоль побережья Африки. 
«Скорость одиннадцать узлов, 
—  говорит старший помощник 
капитана Гарри Гелашвили, — 
координаты судна 25 градусов 
северной широты, 116 западной 
долготы». До берегов Марок
ко 85 миль. Что ж, прощай 
невидимое, но близкое Ма
рокко, до которого от нас, как 
от Поти до Сухуми.

Вахтанг АХАЛАЯ, 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

СОЗДАЕТСЯ ФОНД 
ПРОФСОЮЗНОЙ  
СОЛИДАРНОСТИ

Всеми членами Кон
федерации независимых 
профсоюзов Грузии пре
дусмотрено создание так 
называемых фондов со
лидарности; аналогичное 
решение принято и прав
лением Конфедерации. 
Источников для сущест- 
вования у фонда будат 
несколько. Это и отчис
ление чести прибыли от 
деятельности профсоюз
ного коммерческого бан
ка «Креднт», а в буду
щем — н от коммерче
ской деятельности раз
личных хозяйстве и н ы х  
подразделений Конфеде
рации, и добровольные 
отчисления организаций- 
членов Конфедерации — 
от общего числа проф
союзных взносов и, ра
зумеется, пожертвования, 
поступающие как от пред
приятий и организаций, 
так и от отдельных лиц. 
Номер счета фонда — 
000695456 в ОПЕРУ Жил- 
соцбаика г . Тбилиси.

О необходимости* соз
дания фонда солидарно
сти свидетельствуют, в 
частности, периодически 
проходящие в трудовых 
коллективах республики 
акции протеста трудящих
ся, выступающих я защи
ту своих социальных ин
тересов.

Конфедерация 
' независимых 

профсоюзов Грузии.

ПЕРУАНЦЫ АПЛОДИРУЮ Т «ШАВЛЕГО»

• Недавно из Перу вернулся вокально-хореографический 
ансамбль Горийского районного Дома культуры «Шавле- 
го»» (руководители— Владимир Тариелашаили м Захарий 
Заридзе), где принимал участие в традиционном фестива
ле фольклорных коллективов, проходящем ■ г. Арекипа.

В фстивале, приуроченном к 450-летию города, прини
мали участие 18 коллективов из девяти стран мира, в ос
новном — профессиональные. Тем не менее, по свидетель
ству перуанских газет, самодеятельный горийский ан
самбль ни в чем не уступил гораздо более опытным и из
вестным. В фестивальные дни «Шавлего» принял участие в 
четырех концертах. Бурными аплодисментами встретили 
зрители песни о Грузии, грузинские танцы, а после за
вершения фестиваля по просьбе местных властей «Шавле
го» —  единственный из участников фестиваля —  дал са
мостоятельный концерт, прошедший с большим успехом.

Александр ТАБАТАД ЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»).

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ Тбилисского метрополитена за
работал лераый проходческий комбайн. Его произ
водительность — 0,61 квадратных метра я минуту 

при работе а скальных грунтах.
Смонтированный на шахте М» 60, где работает тоннель

ный отряд-5 Тбилтоннельстроя, комбайн ужо прошел свы
ше 140 погонных метров я подходном тоннеле к будущей 
станции «Руставели-2», прямо под спуском Элбакидзе.

По оценке специалистов, которые подытожил руководи
тель Тбилтоннельстроя У . Годжиашвили, проходческий ком
байн дает возможность строителям заменить дорогостоя
щую сборную железобетонную обделку, избавиться от тру
доемкой работы по нагнетанию цементного раствора для 
заполнения пустот между обделкой и породой, доводить 
контуры выработки до очертаний, предусмотренных проек
том.

Комбайн, работу на котором освоили механики Нодар 
Чубииидзе, Давид Гелашвили, Георгий Микеладзе, может за 
сутки пройти 5—6 метров перегонного тоннеля. С помощью 
лазерного луча правильное направление комбайна опреде

ляет участковый маркшейдер Анзор Бокерня.

Ф ото Гиям Киквадзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

дея-

От Президиума Верховного Совета Грузинской ССР, 
Совета Министров 

и Центрального Комитета Компартии Грузии
Президиум Верховного Совета Грузинской ССР, Сове 

Министров и Центральный Комитет Компартии Грузии с глу 
боким прискорбием извещают, что на 76-м году жизни скок 
чался легендарный грузинский футболист, видный общест 
венный деятель, почетный гражданин Тбилиси, заслуженны 
мастер спорта, заслуженный деятель физической культур! 
и спорта Грузии

Борис Соломонович 
ПАИЧАДЗЕ

и выражают соболезнование семье покойного,



2 СТР.. З А Р Я  ВО СТО КА г&га 12 ОКТЯБРЯ 1990 г.

Н А  П Л Е Н У М Е  ЦК  .К П С С
О К О Н Ч А Н И Е .

том у, что  гром адное количе
ство чрезвы чай но важ ны х 
д л я  государства предприятий, 
работаю щ их в неблагопри ят
ных условиях, неизбеж но ока
ж у тся  банкротам и. Н еобхо
димо в к ратчай ш и е сроки 
реал и зо вать  стр  у- к  т у р  ы 
уп равлен и я  и ф о р м ы  соб
ственности, в которы х  будут 
учтен ы  требован ия ры нка.

Д ал ее  оратор  остановился 
н а  позиции по вопросу  п ере
хода м етал л урги и  к  ры ноч
ной эконом ике, излож енной 
в  обращ ении  к П резиденту 
С С С Р . В ее  основе —  пред
лож ен и я  о преобразовании в 
п редельн о  сж аты й  срок  в 
государственны е акци он ер
н ы е общ ества предприятий и 
органи зац ий  отрасли , из ко
торы х на акционерной осно
ве ф орм ирую тся объединения 
и концерны , вся  акци он ер
н ая  система!, едины й  о т р а 
слевой ц ентр , н а  п ервом  э т а 
пе стан овлен ия  р ы н к а  — 
министерства, в  д ал ьн ей 
ш ем —  корпорац и и  м етал 
лургии .

Т е, кто н ам ерен  вольно 
и л и  невольн о  бы стрее  р а з 
вали ть  экон ом и ку страны , 
пы таю тся  дави ть  на прави
тел ьство , общ ествен ное м не
ние требован ием  ликвидиро
вать м и н истерства, ск а зал  он. 
К  чем у м огут привести  эти 
эм оц ион альны е реш ен ия — 
и звестн о  от ш ахтеров  Д он
басса. П отеряно управление, 
н еп реры вн о  сп олзает объем  
добы чи угля , вали тся  эконо
мика, н е  помогаю т ф инансо
вы е допинги. С егодня ш ахте
р ы  п риходят к  П резиденту 
и п росят  немедленно вос
стан авл и вать  м инистерство, 
потому что  «не туда пош ли».

М ы имеем  в виду принци
п иальную  п ерестройку произ
водственны х отнош ений в 
отрасли  с  зам еной  ведом 
ственной подчиненности п ред
приятий  на свойств е н н ы е  
ры ночной  эконом ике отн ош е
н ия  собственности. О тр асл е
в ая  структура, основанная н а  
акци он ерны х отнош ениях, 
будет ориентирована н а  м ак 
си м альны й  конечны й р е зу л ь 
тат  при конкретной  заи н тер е 
сованности  всех зв ен ьев  этой 
стр у к ту р ы .

С читаем  своеврем енны м , 
п одч еркн ул  министр, реш ен и е  
В ерховного С овета С С С Р  о 
дополнительны х полн ом очи 
ях  П рези д ен та С С С Р  и  п ро
сим  и сп ол ьзовать  и х  д л я  
п реодолен ия стр ем л ен и я  р я 
д а  респ у б л и к  р а зо р в а т ь  сл о 
ж и вш и еся  в наш ей, д а  и  в 
други х  о т р асл я х , р ац и о н ал ь 
н ы е п рои зводствен н ы е связи . 
П р ед став л я ю тся  н адум ан н ы 
м и  р азн о о б р азн ы е  новы е м о 
д ел и  х о зр асч ета  в респ убл и 
к ах  —  и х  сл ед у ет  отм енить. 
П лен у м  Ц К  до л ж ен  помочь 
ком м ун и стам  п ром ы ш ленны х 
п р ед п р и яти й  б ы стрее  п олу
чи ть о твет  н а  п оставлен ны е 
вопросы , тол ько  тогда п ер 
вичны е п ар ти й н ы е  о р ган и за 
ц ии  см огут  убедить т р у д я 
щ и х ся  в п рави л ьн ости  в ы 
бран н ого  пути, вновь повести 
их з а  собой. М едлить боль
ш е  н е л ь зя .

Е сть  ли  ал ьтер н ати в а  ры н 
ку , основанном у на развити и  
частной  собственности? Есть, 
о твеч ает  чл ен  Ц К  КПСС
А . В . В узгали н . М ы говорим  
ры нку' «да»  тол ько  в  том  
сл у ч ае , если  хозяевам и  на 
н ем  будут трудовы е кол лек 

тивы . граж дане, массовые 
дем ократические организа
ции, подчеркнул доцеят ка
ф едры  политэкономии МГУ.

Консолидация возмож на, 
по его мнению , лиш ь в том 
случае, если  КПСС будет по
литической силой.

В св язи  с этим вы ступав
ш ий в ы ск азал  несколько
принципиальны х соображ е
ний. отм етив, что партии на
до очи сти ться  от балласта. 
Он предлож и л , в частности, 
дать возм ож ность членам 
К П С С  вновь зарегистриро
в аться  к ак  членам партии. 
В противном  случае, по его 
убеж дению , мы все будем 
т я н у ть  ш лейф  ничего не де
лаю щ их людей. О ратор пред
лож и л  такж е ввести институт 
сторонников партии.

Д ругой момент, на кото
ром  выступавш ий акцентиро
в ал  внимание, — необходи
мость опереться н а  горизон
тальны е структуры  в партии, 
создавать группы  действия, 
партийны е клубы, другие 
структуры , обновить аппарат 
горкомов и обкомов, приведя 
туда сам ы х молоды х талант
ливы х лю дей снизу.

В вы ступлении прозвучал 
призы в создать  систему но
вы х партийны х лидеров, спо
собных с трибуны  на р ав 
ных спорить с Собчаком, П о
повы м, Ельцины м.

Особо оратор  вы делял  во
прос об идеологической борь
бе в средствах  массовой ин
ф орм ации. Е сли мы. сказал  
он. сегодня здесь не перей
дем  в  наступление, зав тр а  бу
дет поздно. А  наступление 
придется  вести  сам ы м и не
три ви альн ы м и  методами. Л и
стовочная  война, война п ла
катов, вы ступление на ми
тингах, ум ение вы ступить с 
альтернати вой  в массовом 
движ ении, умение выйти в 
круг пикетирую щ их то и л и '  
другое мероприятие, органи
зовать  тож е пикет против на
ционалистической, проф аш и
стской. антикоммунистиче
ской организации, умение 
п оддерж ать талантли  в о г о 
ж урнали ста .

Одной и з важ нейш их за 
дач коммунистов н азвал  вы
ступавш ий вклю чение в р а 
боту  массовы х дем ократиче
ских движ ений. Сегодня, по 
его  словам , такие движ е
ния —  рабочие, экологиче
ские, потребительские, куль
турн ы е — единс т в е н н а  я, 
сер ьезн ая , массовая, базовая 
ал ьтерн ати ва нарастанию  в л а
сти  будущ их тоталитари
стов.

С егодня они настроены  
против КП СС, и единствен- 
най  возм ож ность в них вклю 
читься — взять  на себя са 
мую  черновую , самую  небла
годарную  работу, не претен
дуя  ни на какое лидерство. 
Е сли  м ы  эту  черновую  рабо
ту  начнем делать  лучш е, чем 
другие, м ы  станем своими, 
необходимы ми людьми в 
этих движ ениях, подчеркнул 
оратор.

Общий кризис социально- 
экономической системы. в 
том числе национально-госу
дарственного устройства и 
идеологии, кризис, вы явив
ший нежизнеспособность су
щ ествую щ их структур, — 
так  оп ределил сегодняшнюю 
ситуацию  в  стране член П о
литбю ро Ц К  КПСС, первы й 
секретарь  Ц К  КП Эстонии 
Э-.А, А . С нллари. Н а фоне

этого глубочайшего кризи
са, отметил он, странными 
вы глядят споры  о том, пере
ходить ли к ры нку или не 
переходить.

Р азв ал  административно- 
командной системы  — про
цесс объективный и проти
ви ться  ему не надо, продол
ж а л  оратор. Бороться, по 
его мнению, надо с тем, что 
пока образуется взамен ад
министративно - командной 
системы  —> с анархией, бес
порядком , беззаконием.

В ыступавш ий вы сказался  
в поддерж ку программы, 
разработанной под руковод
ством академ ика Ш аталина. 
При этом он отметил, что, 
хотя Эстония и единствен
ная из пятнадцати респуб
лик не участвовала в р азр а
ботке этой програм мы , тем  
не менее встречи, беседы с 
учены ми, экономистами, с 
руководителями предприя
тий и хозяйств показы ваю т, 
что здесь есть люди — и 
их немало, — которые под
держ иваю т идею  экономи
ческого сою за суверенных 
государств.

Эта идея, однако, входит 
в ж и зн ь  трудно, отметил 

оратор. Ее встречаю т с насто
рож енностью , с опаской, кое- 
кто воспринимает как ш аг к 
неминуемому развал у  С С С Р.

Говоря о нынешней ситу
ации в  Эстонии, в  К омпар
тии республики, оратор, в 
частности, сказал : Есть по
пытки отвлечь внимание лю
дей от нынешних труднос
тей, от шагов, вызы ваю щ их 
негативное отношение насе
ления, от, скаж ем , резкого 
повыш ения в республике 
цен на продовольственны е 
товары , мерами, направлен, 
ными против Компартии. И 
все-таки наш а партия ж ивет.

Д умается, если свою глав
ную функцию  мы будем ви 
деть в заботе о лю дях, если 
в своей деятельности будем 
исходить из интересов наро
да Эстонии, а не из интере
сов своего собственного су 
щ ествования к ак  партии, ест 
ли наш ими принципами ос
танутся не гонка в борьбе 
за  власть, а бескоры стие, ес
ли от нас будет исходить 
не ненависть к политическим 
конкурентам, а терпимость, 
готовность сотрудничать — 
наш е место в общественно- 
политической ж изни  будет 
укрепляться. Впереди у  нас 
съезд. И до этого, как мы 
считаем, коммунисты в  рес
публике долж ны  политичес
ки самоопределиться. Мы 
хотели бы избеж ать образо
вания однонациона л  ь н ы х 
компартий в  Эстонии, тем 
более, что партии  одной н а
циональности в  республике 
уж е есть. Это —  все осталь- 
ные, кроме Компартии Эсто
нии. Но м ы  отчетливо по
нимаем, что в  К омпартии 
долж ны  сохраниться эстон
цы, со своим видением си
туации, проблем.

И в этих слож ны х, болез
ненных процессах самооп
ределения мы рассчиты ваем  
на понимание со стороны 
ЦК КПСС, а н е  на давле
ние и мелочную  опеку, под
черкнул выступарший.

Член ЦК КПСС, заведую 
щий кафедрой Ереванского 
государственного универси
тета Ю . И. М кртумян отм е
тил, что многие коммуни
сты  в А рмении однозначно 
считают — нужно перейти

к ры ночны м отнош ениям. Но 
вопрос-то состоит в том, ч*о 
нужно разработать конкрет
ные м еханизмы  й  органиэа 
ционного, и политического, 
и хозяйственного характера, 
чтобы переход к этом у ры н
ку  осущ ествился бы в ин
тересах всего общ ества, в 
интересах ш ироких слоев 
трудящ ихся. Если ж е от" пе
рехода к  ры нку ещ е более 
ухудш ится полож ение тру
дящ ихся. естественно, это
не может принести чести и 
авторитета наш ей партии.

Считаю, что переход к 
ры нку сегодня мож ет стать 
экономической основой про
ведения и реализации  ново
го политического курса в на 
ш ем  общ естве. М ы долж ны  
проголосовать з а  ры нок, но 
за  такой ры нок, который 
принес бы в сравнительно 
кратчайш ее врем я позитив
ные результаты . Н е получи
лось бы  так, чтобы  вороти
лы  теневой экономики, н а
ж ивш ие нечестным путем 
огромные капиталы , при п е
реходе к ры нку завладели  
бы  всеми клю чевы ми поста
ми и стали  бы  ещ е более 
богаче, а полож ение тр у д я 
щ ихся ещ е более бы  ухуд
шилось.

Д алее вы ступаю щ ий вы 
сказал  свое мнение об отно
ш ении к общ ественно - п о 
литическим организациям  — 
и ф орм альны м , и  н еф орм аль
ным.

М ы долж ны  очень в зве 
шенно подходить к  оценкам 
их деятельности, ск азал  он, 
не долж ны  торопиться наве
ш ивать ярлы ки. Х отел бы  
отметить, что и  многие н е
ф орм альны е организации то
ж е стрем ятся  помочь наш е
м у  общ еству вы йти и з кри 
зиса. Н е нуж но в  них и с
кать  врагов, м ы  долж ны  со 
трудничать.

Д алее оратор подчеркнул, 
что сегодня больш ое вним а
ние нужно уделить внутри 
партийной работе, тому, что
бы реш ения партии  им ели  
бы  ж изненно важ ное зн аче
ние для  народа и принесли 
бы  ему благо. В связи  с 
этим выступаю щ ий внес н е
сколько предложений.

П ервое. Ц ентральны й К о
митет партии  долж ен пре
вратиться  в  действующ ий и 
действенный орган. Н е соби
р аться  в год два или  три 
р а за  н а  день-два, а  встре
чаться  на более длительное 
врем я. Это даст возм ож ность 
глубж е п роанали зи ровать  
ситуацию  и  р азр аб аты в ать  
конструктивны е предлож е
ния.

Второе. П ленум Ц ент
рального К омитета партии  
долж ны  ГОТОВИТЬ и комиссии 
ЦК. которые будут избраны .

И последнее. П усть мень
ше выступаю т члены  П олит
бюро и С екретариата, а  
больш е выступаю т рядовы е 
коммунисты, члены  ЦК 
К П СС, которы е могут под
н ять  и всесторонне анали
зировать сам ы е различные, 
проблемы  ж изни  партии  и 
общ ества, тем  сам ы м  демо
к ратизируя  Ц ентральны й Ко
митет и актуал и зи руя  его 
деятельность.

М ы отстали  с переходом 
н а ры нок м иним ум  на два 
года. И тем  не менее допу
скаем  вновь ош ибку, н е  со
ветуясь  с лю дьми, подчер
кн ул  член  Ц К  К П СС, пер
вый секретарь Томского об

кома партии А . А . Поморов. 
Н адо, чтобы реф орм а была 
не академ ика, не П резидента, 
не председателя, - пусть она 
исходит от нцх. Но надо, 
чтобы она, умная, реальная,, 
радикальная, стала реф ор
мой трудящ егося  человека. 
По-другому это не восприни
м ается. С колько уж е м ер  бы
ло отторгнуто из-за того, что 
не воспринималось.

Н адо при этом учиты вать 
сам у ж изнь. Больш инство 
разговоров о собственности 
недостаточно учиты вает пси
хологию. традиции и меха
низмы реализации собствен
ности. И звечно она- реализо
вы валась ч ер ез блага и воз
можности, от нее исходящ ие. 
М ы ж е  обещ али длитель
ное время лю дям  собствен
ность — только  станки, з а 
воды, недвиж имость, но не 
среду, в которой они ж ивут, 
и не продукцию , которую  они 
производят. Если бы  ещ е до 
всяких радикальны х и менее 
радикальны х реф орм  было 
бы разреш ен о  абсолютно 
пользоваться коллекти  в а м  
частью  продукции, то при
лавки  не только  не опустели 
бы, но и сам а по себе эта 
м ера бы ла бы  катализатором  
любых реф орм.

М ы долж ны  уваж ать  ес
тественную  свободу каждого 
народа, его историю , тради 
ции, культуру , язы к , буду
щ ее, продолж ал оратор. Но 
историче с к  о е  собиратель
ство, объединительство, нена
сильственное в глубине лет, 
не учиты вать нельзя. Т акая 
политика без исторических 
корней.

Н о история непреры вна. 
Она продолж ается  д л я  к аж 
дого народа и сегодня. С та
ло, быть. могут м е н я т м я  и 
судьбы  народов и тегЩ>ь. И 
это надо учиты вать.

Н о на в етрах  популизма, 
как  это д ел ается  во многом 
теперь, суверенитет мож ет 
родиться только  искусствен
ным. Н а нынеш нем этапе 
истории суверенитет сп ра
ведливый —  это суверенитет 
для  единства. В от это грань 
и экономической самостоя
тельности, и делегирования 
прав Союзу. М ногие мудрые 
лю ди России утверждают,, 
что правда и ж изнь — за  
таким суверенитетом.

К асаясь работы  первич
ных партийны х организаций 
в сложный период, первы й 
секретарь обкома прямо 
сказал, что многие из них 
бездействую т, некот о р ы е  
п р  е к ратили  свое сущ е
ствование, а  в значительной 
их части —  растерянность. 
Эта растерянность питается 
непоследовательностью  и сла
бостью партийного руковод
ства вы сш его эш елона. От 
Политбюро, С екретариата, 
научны х центров КПСС нет 
нуж ны х объединительны х им
пульсов, защ и ты  социалисти
ческого вы бора, организа
ционных н ачал . Р еч ь  долж на 
идти о необходимости корен
ного пересм отра работы  вы 
сш их вы борны х партийных 
органов.

В каком направ пенни стра
на пойдет к  ры нку —  этот 
вопрос считает центральны м 
член Ц К  К П С С , П редседа
тель С овета М инистров Тад
ж икской С С Р  И . Х аеев. Объ
единением усилий всех рес
публик, региональны м и груп
пами или, уступ ая  нарастаю 
щ ем у давлению  центробеж 
ных сил, на сепаратистской

основе? Тадж икские комму
нисты. подчеркнул оратор, 
за  первый путь. Н и в  одной 
республике нет условий для 
выхода из кризиса самостоя
тельно, поэтому и в Д еклара
ции о суверенитете Тадж ик
ской С С Р, и в принятой на 
съ езде  програм ме действий 
Компартии Т адж икист а н а 
подчеркнуто, что республика 
будет активно проводить по 
литику укрепления и разви
тия обновленной Советской 
федерации.

У читы вая чрезвычайную  
ситуацию в стране, партия 
долж на держ ать в центре 
своей повседневной практи
ческой деятельности вопросы 
консолидации всех сил обще
ства и народов страны , обес
печивать их политическую  и 
экономическую интеграцию 
на основах взаимного интере
са и равноправного партнер
ства.

А нализируя програм му пе
ревода экономики на рыноч 
ные отношения, выступаю 
щий отметил, что исходит, 
во-первых, из того, насколь
ко полно отраж ает она объ
ективную необходимость объ
единения усилий всех рес
публик, что, по его мнению, 
должно быть закреплено в 
Союзном договоре, и, во-вто
рых, учиты ваю тся ли старто
вые условия и возможности 
регионов. П рограмм а как  раз 
и не учиты вает принципиаль
ных основ построения рыноч
ной экономики прим енитель
но к особенностям республик, 
не имеет конкретного меха
низма согласования их инте
ресов.

В качестве первого ш ага 
к стабилизации экономики 
следует обеспечить гарантий
ный минимум взаимопоста- 
вок ресурсов, используя все 
механизмы  регулирования и 
воздействия. Необхо д  и м о 
установить на переходный 
период ж есткую  ответствен
ность за  невыполнение дого
ворны х обязательств.

М ы выступаем и за  то, что
бы оставались достаточно 
сильны е позиции союзного 
бю дж ета, чтобы продолж ал 
действовать механизм пере
распределения финансовы х 
средств д л я  реализации це
левы х социальных программ 
и общ есою зных задач. Это 
п рям ая  ф ункция ф едератив
ного государства, тем  более, 
на таком этапе его развития, 
когда надо избавиться от 
груза  стары х деформаций и 
вы строить новые эф ф ектив
ные структуры  экономики 
каждой республики и Союза 
в целом.

Д олж на бы ть и общ есоюз
ная програм м а занятости  на
селения в трудоизбыточных 
регионах. Р азв е  можно сог
ласиться с идеей повсемест
ного п рекращ ения финансо
вой поддерж ки убы точных и 
м алорентабельны х п р  о и з- 
водств? Не правильнее ли 
исходить из их роли и места 
в народнохозяйственном ком
плексе? Ч резвы чайно важным 
представляется и вопрос об 
экономических отнош ениях, 
связанны х с ф ормами собст
венности на землю . Мы и 
здесь за  диф ф еренцирован
ный подход. Считаем, что 
п родавать землю  в частную 
собственность или нет, надо 
реш ить не общ есоюзным ре
ф ерендумом, как  некоторые 
предлагаю т, а отдельно в 
каждой республике, с учетом

ее исторических традиций и 
природны х условий.

Н а переходный период не
обходимо установить твер
ды е розничные цены на в аж 
нейшие продукты  питания. 
Б олее того, на это время 
долж но сохраниться и цент
рализованное распределение 
важ нейш их продовольствен
ных товаров. Кроме того, не
выгодно ни республикам , ни 
стране отказы ваться от сло
ж ивш егося общ есоюзного раз
деления труда, позволяю щ е
го использовать Природно- 
климатические условия р аз
личны х регионов в общ их ин
тересах страны . Н ельзя  р а 
зом отказы ваться  от всего, 
что имеем , подчеркнул в  з а 
клю чение оратор. Такой под
ход не способствует решению  
стоящ их задач, а , наоборот, 
как  м ы  знаем  из опыта, ста
новится тормозом. Ко всему 
долж ен быть всесторонний, 
взвеш енный, радикально-уме
ренный, согласованный под
ход.

*  *  *
Заклю чая работу П лену

ма Ц К, М. С. Горбачев ска
зал , что его итоги требую т 
осмы сления. Я хотел бы  вас 
пригласить вот к чему. Ког
да вы  будете раздум ы вать 
над этим, имейте в виду, что 
нам надо бы стрее перехо
дить в ф азу  практических 
дел. В выступлениях на 
П ленуме звучали  тем ы , ко 
торы е уж е обсуж дались на 
съ езде  КП РС Ф С Р , в прин
ципиальном плане были уж е 
реш ены  X XV III съездом  
партии. С этой точки зрения 
мы как бы теряли  врем я. 
Значит, речь долж на у  нас 
сейчас все больше перево
диться в  плоскость практи  
ческих дел  по реализации 
п риняты х решений. С итуа
ция достигла предельной ос
троты  и требует неотлож ных 
мер. С мотрите, как  лю ди 
поддерж али те парторгани
зац ии  и  партийны е комите
ты, которы е занялись п рак
тическими делам и. Н ам надо 
договориться, чтобы это бы л 
главны й вывод из состояв
ш ейся дискуссии.

Д алее, П ленум важ ен с 
той точки зрения, что он 
донес информацию  о ситуа
ции в стране н а  сегодняшний 
день, и она очень необходи
м а всем  нам. Поэтому как 
бы  остро, даж е эмоциональ
но, товарищ и ни выступали, 
мы долж ны  отнестись к это
м у по-партийному. То. что 
м ы  ещ е р аз  переж или все, 
что происходит в стране, я 
думаю , всех нас обязы вает 
действовать более реш итель
но и  ответственно. От ком
мунистов рабочий класс, 
трудящ иеся  ж дут и слова 
верного, и  дела реального.

В резул ьтате  острой дис
куссии мы приняли резолю 
цию, в которой излож ена по
зиция КПСС по очень важ 
ному войросу, каким  я в л я 
ется  переход к рыночной 
экономике. Позиция партии, 
слово партии  имеют боль
ш ое значение. Во-первых, 
для  наш их трудящ ихся. Во- 
вторы х, д л я  тех, кто сейчас 
работает над программой 
перехода к ры нку, кто будет 
ее принимать.

Это не значит, что я , на
прим ер, могу согласиться со 
всем, что тут звучало. Р еш и 
тельно отклоняю  попы тки 
объяви ть движ ение к ры н 
к у  реставрацией  капитализ
ма. Е сли говорить о р азго 

сударствлении, то м ы  четко 
договорились, что в  этом 
процессе долж ен участво
вать сам  народ. Н уж ен ме
ханизм, с  помощ ью  которо
го можно, в конечном счете, 
выйти н а  различны е формы  
коллективной, арендной, ак
ционерной собственности, 

но все долж но бы ть а ру 
ках народа. П оэтому вы 

можете честно говорить лю 
дям , что эта  тем а бы ла в 
центре внимания и что мы 
долж ны  идти к  ры нку в 
рам ках социалистического 
выбора, сохраняя наш у при
верж енность социалистичес-» 
кой идее. Это — глаетюе, 
такой подход был залож ен 
уж е в представленных прог
раммах. подчеркнут мной и 
на Верховном Совете.

Здесь было . вы сказано 
много критических зам еч а
ний по вопросам деятельно- 

•с т и ,п а р т и и . ЦК, политичес-^ 
кой и экономической ситу-,,' 
ации, состояния правовой 
сферы, что беспокоит лю 
дей. Считаю, что, по край
ней мере по линии партии, 
мы правильно вы сказались 
в адрес соответствую щ их 
органов. Д олж ны  бы ть най
дены  реш ения этих ж иво
трепещ ущ их вопросов, за 
коны — стары е или н овы е— 
поставлены  на защ иту ин
тересов трудящ ихся. Это 
преж де всего касается  уси
ления борьбы  со спекуля
тивными элементам и. Пос
ле  рассмотрения п равитель
ство но этому вопросу вне
сет предлож ение в конце не
дели в Верховный Совет. 
С СС Р. Это будут ж есткие 
меры , которы е дадут в руки 
п равоохранительны х орга
нов и органов власти  силь
ное, мощ ное средство борь
бы. Думаю , они будут под
держ аны  народом.

И другие вопросы, кото 
ры е здесь поднимались, так  
или иначе найдут свое р е 
шение. Я  констатирую , что 
при всем многообразии то
чек зрения здесь прозвучало 
понимание ответственности 
КПСС за судьбу перестрой
ки, за  судьбу страны . Очень 
важно, чтобы это понимание 
трансформ ировалось сейчас 
в инициативу КПСС по объ 
единению усилий всех п ат
риотических сил наш его об
щ ества. Это сегодня просто 
вызов, требование времени, 
главное, что м ы  долж ны  сде
лать. К П С С  долж на зан ять  
конструктивную  позицию  % 
этом центральном  вопросе, 
который беспокоит людей, 
ибо они отвергаю т конф рон
тацию. нестабильность, хо
тят скорейш его преодоле
ния трудностей, а  это дости
ж имо только на основе со
гласия, сотрудничества я. 
повторяю , объединения всех ~ 
патриотических сил. М ы за 
это вы сказы ваем ся, и, я  счи 
таю, это очень важ н ая  для 
всего общ ества позиция 
КПСС.

В общ ем, товарищ и, я 
надею сь, что после осмыс: 
ления всего того, что здесь 
состоялось, мы сделаем  п ра
вильны е выводы, которы е 
будут не тянуть нас назад, 
а вооруж ать новым знанием, 
чтобы уверенно продвигать 
дело перестройки на всех 
направлениях. К этом у я  вас 
призы ваю  и надею сь на ва
ш у поддерж ку в дальнейш ем.

(ТА СС).

г

10 октября на Пленум* ЦК КПСС с докладом выступил 
Председатель ЦК К  Б. К.  ПУГО. Он сказал:

—  М ы  все бы ли  участн и 
к ам и  П лен ум а Ц ентрального 
К ом и тета  К П С С , принявш его 
ответствен н ы е р еш ен и я . У ча
сти е  в  его  работе р асш и р я 
е т  н аш и  возм ож ности  к ак  
вы сш его  контрольного орга
н а  п арти и , п озволяет глубж е 
осм ы сл и ть  стоящ ие перед н а 
ми зад ачи .

С егодня уж е ясно, что 
у глуб л ен и е реф орм ы  поли
тической  систем ы , переход 
н а  ры ночную  эконом ику от
кр ы в аю т новую  стран иц у  в 
и стории  советского общ ества. 
В озн и к ает  принципиально 
и н ая  си туац и я, требую щ ая 
о т  п арти и  н езам едли тельного  
освоени я  новаторских форм 
и  м етодов деятел ьн ости . В ы 
п олнить роль политического 
ав ан гар д а  общ ества она смо
ж ет, л и ш ь в  полной м ере 
р еал и зу я  свой творческий, 
и н тел л ек туальн ы й  потенци
а л . Э тот н елегкий  процесс 
п остиж ени я истины , п ереж и 
ваем ы й  сей ч ас  всей  партией , 
н е  м о г  не затрон уть , разум е
ется , и ее  контрольн ы е орга
ны.

X X V III с ъ е з д  К П С С , исхо
д я  и з  л ени н ски х  принципов 
п артий ного  контроля, обра
зо в а л  Ц ентральн ую  контроль
н ую  ком и ссию  К П С С , подот
четн ую  л и ш ь  съ езд у  и ли  кон
ф ер ен ц и и  партии . В е е  со
с т а в  и зб р а н ы  активны е ком
м ун и сты , п олн ом очны е пред
с т а в и те л и  п артий ны х масс. 
Б о л е е  п о л о в и н ы  член ов  
Ц К К  —  р аб о ч и е , крестьян е, 
с п е ц и а л и с т ы  н ародного хо
зя й с т в а . В се  это  н а  деле 
о б есп еч и в ает  сам о сто ятел ь

ность Ц ентральной  контроль
ной комиссии, позволяет ей 
о т  им ени коммунистов и  п ар 
тийны х организаций  контро
л ировать  работу  ц ен тр ал ь
н ы х  органов партии и их ап 
п арата .

К онечно, высш ий кон
трольны й  орган  партии, как  
и  контрольны е комиссии н а  
м естах, не обладает какой-то 
монополией на контроль и к 
ней  не стрем ится. Это ф ун 
к ц и я  всей партии, всех ее 
органов!, всех  коммунистов. 
Г лавн ая  зад ач а  контрольны х 
органов  партии  — всячески  
сти м улировать  к о н т р о л ь  
«сн и зу» , п рям ой  и непосред
ственны й контроль - сам и х  
партийны х м асс. Р ядовы е 
ком м унисты  долж ны  наконец- 
то п олучить возм ож ность 
действительно контролиро
в ать , действительно вли ять  
н а  всю ж изн едеятельность  
ц ентральн ы х органов партии.

К аким  ж е м ы  в принци
пиальном  п лане хотим ви 
деть партийны й контроль 
сегодня? П реж де всего —  
эф ф ективны м , дем ократич
ны м .

Э то участие в контроле 
ш ирочайш их масс коммуни
стов. Это вы явление действи
тельно наболевш их вопросов 
ж изни  партии . Это способ
ность обеспечить своеврем ен
ную реали заци ю  взяты х на 
контроль реш ений, подска
за т ь  при необходимости пути 
их корректировки . С ловом, 
контроль долж ен  стать важ - 
неййиим звеном  той защ и т
ной системы, которую  м ы  
сей час создаем , чтобы убе

речь партию  от случайно
стей и произвола.

Н а нынеш нем П ленуме 
необходимо определить ос
новные задачи Ц ентральной 
контрольной комиссии, вы те
каю щ ие из принципиальных 
установок X X V III съ езда  
КП СС, реш ить р я д  органи за
ционных вопросов. Есть н е
обходимость посоветоваться 
и о м етодах наш ей деятельно
сти. И сходить при э1ом, ви
димо, надо из того, что ра
ботать м ы  будем  в сложных, 
бы стро меняю щ ихся полити
ческих и экономических усло
виях, когда придется прини
м ать оперативны е меры  по 
обновлению  партии, укрепле
нию ее позиций в общ естве.

П ервы е ш аги в любом де
ле  всегда трудны е. В елик 
Соблазн расписать все до ме
лочей, зан яться  конструиро
ванием  каких-то ж естких 
схем. В стать на этот путь — 
значит погубить живое дело. 
О пределяя зад ачи  ЦКК. н а
до идти  от реал ьн ей  ж и з н и ,, 
от реальны х потребностей 
коммунистов, партийны х ор
ганизаций, от коллективно 
вы работанны х н а  съ езд е  ре
шений.

Да, товарищ и, медлить с 
выполнением этих решений 
уж е больш е нельзя. Народ 
просто устал ж дать. Его 
недовольство экономическим 
полож ением мож ет вот-вот 
вы плеснуться через край. 
С пекулируя на объективных 
трудностях, наш их ошибках 
и просчетах, резко  активизи
ровали сь экстрем ист с к и е 
силы . Они намеренно нагне
таю т страсти, вносят гумя- 
тицу в умы  людей, толкают 
их на прямое наруш ение за 

кона. С тране как воздух ну
ж на стабильность. Стабиль
ность политическая, пра
вовая, экономическая. Н у
ж ен порядок, без которого 
лю бые реф орм ы  обречены.

Ситуация действительно 
крайне слож ная. И все ж е 
поддаваться эмоциям нель
зя . Коммунистическая пар
ти я  сегодня как реал ьн ая  по
литическая сила в стране 
м ож ет и  долж на использо
вать свой историче с  к и й 
ш анс, стать партией  граж 
данского согласия. Но для 
этого, преж де всего, она дол
ж на консолидировать свои 
ряды .

Я  согласен с драм атургом 
М ихаилом Ш атровы м , ко
торый с болью говорил на 
встрече П резидента С С С Р 
с деятелям и культуры : 
«К онсерваторы  и  демократы  
в партии вцепились друг л 
друга мертвой хваткой, ф ак
тически парализовали себя, 
заним аю тся только тем, чти 
извергаю т ты сячи  нов;.,; 
слов, платф орм, заявлен ие, 
полупозиций, которы е уж е 
никто не читает и не х~чет 
читать».

Н ельзя не видеть и дру
гую опасность. Согласно но
вому У ставу, компартии 

сою зных республик само
стоятельны  в  своих действи
ях . Н о в  реш ениях съезда 
нет и речи, чтобы  обособить
с я  друг от друга, разойтись 
по национальным кварти
рам. Р азв е  неясно, что раз
руш ение интернациональной 
сущ ности нашей партии  не
избежно приведет ее  к  по
литической смерти.

Т ак может, хватит нам, 
товарищ и коммунисты , ис

кать  виноваты х, разм еж е
вы ваться  и  разъеди н яться . 
В едь м ы  ж е  договорились 
н а  съ езде  об основных воп
росах политики партии, при
ш ли к общ ем у согласию . Те
п ерь нуж ны  едины е дейст
вия. Н аш а п артия может 
расп рям иться  только как 
п артия действия.

К акова ж е  р о л ь  в этих ус
ловиях Ц ентральной конт
рольной .комиссии, других 

контрольны х органов пар
тии? Хочу особо подчерк
нуть: м ы  н е  партийная ин
квизиция. н е  орган  борьбы 
с инаком ы слием  в  партии. 
Н аш а зад ач а  и  слож нее, и 
конструктивнее. А нализи
ровать полож ение дел в пар
тийных органи зац иях , про- 
гиозиро в а т ь  ход событий, 
предупреж  д а т ь  ненуж ны е 
конф ликты  и  разн огласи я  — 
вот чего ж дут от нас пар 
тийные м ассы . В есь автори
тет контрольны х органов; 
полномочия. предоставлен
ны е Уставом, необходимо 
использовать д л я  того, что
бы  естественны е в  наш ей 
среде дискуссии, споры  про
ходили в рам ках  партийного 
товарищ ества, с соблюдени
ем норм партийной этики. 
Словом, мы долж ны  сделать 
все, чтобы сохранить и  ук
репить единство партии. Это 
главная зад ача , поставлен
ная перед нам и съездом .

Далее, товарищ и. Д еле
гаты  съ езда  остро критико
вали партийны е комитеты, 
вплоть до Ц К  КПСС. за 
ошибки, допущ енные в  хо
де  перестройки. Контролю 
за  тем. чтобы  из этих оши
бок были извлечены  пра
вильные уроки, мы долж ны

уделить первостепенное вни
мание. Остановлюсь лиш ь 
на некоторы х моментах.

Выступив инициатором 
глубочайш их преобразова
ний в ж изни советского об
щ ества, партия не во всех 
случаях оказалась к ним го
това. Д алеко не полностью 
были использованы  ее воз
можности влияния на общ е
ство, интеллектуальны й, ор
ганизаторский потенциал при 
проведении политиче с к и х 
кампаний. М ногие партий
ные комитеты  ещ е не осоз. 
нали роль и значение обнов
ленны х Советов, не наш ли 
конструктивных путей в за 
имодействия с ними. С боль
ш им опозданием определе
на позиция партии  по отно
ш ению  к новым ф орм ам  ра
бочего и крестьянского дви
ж ения. Н е вы работана эф 
ф ективная. целостная моло
деж н ая  политика.

А ведь соврем енная об
щ ественн ая  ж изнь будет 
вносить в повестку дня все 
новы е и новы е вопросы. Во
просы  остры е, неож идан
ные, от  которы х не отмах
н уться. И реш ать их придет 
с я  каждому партийному ко
митету, каж дом у контроль 
ному органу сам остоятель
но, в условиях ж есткого де 
ф ицита врем ени, энергично 
и збавляясь  от идеологичес
кой заш оренности, догма
ти зм а. политической дряб
лости и растерянности. П ри
шло врем я всерьез проана
лизировать. как партия ис
п ользует возмож ность ком
мунистов. избранны х в Со 
веты  всех уровней. П режде 
всего они нуж даю тся в на
шей товарищ еской поддерж 

ке. И менно здесь сегодня 
«горячо», именно здесь воз
никаю т нестандартны е ситу
ации ломаю тся стереотипы .

Р ан ьш е органы  партийно
го контроля защ ищ али  ком
мунистов в основном от бю
рократов. чинуш -самодуров, 
заж им щ иков критики. Сей
час их защ итны е функции 
долж ны  бы ть значительно 
расш ирены . Как известно, в 
республиках П рибалтики, ря- 
де других регионов страны  
коммунисты  в выборны х ор
ганах власти  находятся в 
оппозиции. В условиях мно
гопартийности это вполне 
объясним о. Н о вы зы вает 
серьезн ое беспокойство то, 
что процесс политической 
борьбы  нередко выходит за 
цивилизованны е рамки. Но
вы е силы , придя к власти, 
повторяю т ошибки, которы е 
так  дорого обош лись нам  в 
прош лы е годы. Д ля них не
терпимо само сущ ествование 
коммунистической идеологии, 
сущ ествование КПСС. Н е
терпим о то. что есть люди, 
которы е связали  свою ж изнь 
с этой партией. П резидиум 
Ц ентральной контрол ь н о й 
комиссии солидарен  с за я в 
лением ЦК Компартии Л и т
вы  (К П С С ), считаю щ ей при
няты й в республике Закон  
о политических партиях ан
тидемократичны м. ущ ем л я 
ющим права человека.

К оммунистическая пар
тия готова и к политическо
му диалогу, и к  политичес
кому спору. При этом мы 
твердо вы сказы ваем ся за 
уваж ение человеческих прав  
и свобод, за  признание р а 
венства перед законом  всех 
граж дан, независимо от их

политических убеж дений и 
взглядов. Только на этой 
основе гарантирован  процесс 
дем ократизации советского 
общ ества, гарантирован  ус
пешный переход на рыночную  
экономику.

В Ц КК. поступаю т сигна
лы  о ф актах  преследования 
за  принадлеж ность к  ком
партии. К сож алению , по
добное оказалось возмож но 
не только в практике ряда 
зарубеж ны х стран. В ыступ
ления некоторых полити
ков. действия отдельны х р у 
ководителей учреж дений и 
даж е органов власти  п ока
зы ваю т, что «запрет па про
ф ессии», «дискрим инация по 
политическим убеж дениям », 
обращ енны е против ком м у
нистов, становятся р еал ь 
ностью и у  нас.

Долг наш ей партии  — а 
сна, как известно, явл яется  
правящ ей, и коммунисты-де 
пугаты  составляю т боль
шинство в Верховном С ове
те страны  —  создать необ
ходимые законодательны е 
гарантии, сделать  все. что
бы обезопасить наш е обе щ- 
ство и его граж дан  от ска- 
ты вания на пороге XXI века 
к политической нетерпимости 
и гонениям за  идеи.

В месте с тем надо быть 
готовым к тому, чтобы  
встать на защ иту чести и 
достоинства коммуниста в 
каж дом случае противоза
конного преследования. В 
этой связи  лю ди предлагаю т 
создать в рамках партийных 
структур  соответствую щ ие 
ю ридические служ бы.

(Окончание не 3-й стр.(.
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РИ Д  XXVIII США
О К О Н Ч А Н И Е .

В ходе общ епар т  и й н о й 
дискуссии. предшествовав- 
шей съезду , вы сказы вались 
многочисленные предлож е
ния, связанны е с утверж де
нием власти парти  й н ы  х 
масс, повыш ением роли пер
вичных партийных органи
заций. П рактически все они 
приняты  съездом , закрепле
ны  в  Уставе. Сейчас партий
ны е комитеты  различны х 
уровней освобождают пер
вичные парторганизации от 
повседневной регламентации 
их работы , практически не 
вмеш иваю тся в их внутрен
нюю ж изнь, не ограничива

е т  инициативу.
В  то ж е врем я партийны е 

м ассы  резко  повысили тре
бовательность к  центру. Они 
недовольны состоянием ор
ганизаторской  и идеологиче
ской работы  в КП СС, крити
кую т Политбюро, С екрета
риат Ц К  за  медлительность, 
нереш ительность в определе
нии позиций по тем  или  иным 
вопросам. Об этом сообщ ают 
и  члены  ЦКК. К ороче гово
р я , коммунисты  ж дут от п ар 
тийного руководства дей
ствий. Многие с обеспокоен
ностью  замечаю т, что утра
чивается полнокровная связь 
центра с м естны м и органи
зациям и. И  это действитель
но так .

Н о что такое партийный 
центр в современном), демо
кратическом  понимании, как 
не вы рази тель единой воли 
партийны х м асс? В озникает 
и другой вопрос: слож илась 
л и  она, эта воля, или только 
ещ е идет процесс достиж ения 
политического единства ком
мунистов н а  новой основе? 
В ряд  ли  кто будет спорить, 
что действовавш ий десяти
лети я  в К П С С  принцип бю- 
кратического ц ентрализм а 
ф актически  привел  к отстра
нению первичны х организа
ций от партийной политики. 
И  неудивительно, что, полу
чив свободу д л я  самостоя
тельны х действий, они не 
всегда четко п редставляю т, 
куда и как  направить свои 
силы , по-преж нему ож идая 
указан и я  центра.
^  Н ет, дело не в «кризисе 
центра» и не в «иждивенче
стве мест». Е сть реальная , 
объективная трудность, свя
зан н ая  с перераспределением  
ролей  м еж ду  ними, с перене
сением  основной тяж ести  
партийной ПоЛитикц в  низо: 

организации. ‘Задала' 
центральны х органов КПСС, 
видимо, состоит в  том, чтобы 
ускорить этот процесс, га
рантировать ем у необходи
мую  последовательность, по
м огая партийны м организа
циям  осознать и освоить свою 
новую  роль. В реш ении этой 
задачи  мы , к сож алению . д%г 
леко н е  продвинулись. З а 
тянулся  период реорганиза
ции исполнительны х органов 
партии и  их аппаратов. Д а и 
н аш  П ленум  — о чем  надо 
ск азать  откровенно — можно

было бы провести зн ачи тель
но раньш е.

Товарищи! С трана стоит 
на пороге коренны х преобра
зований в экономике. X X V III 
съ езд  вы сказался однознач
но: главны м  содерж анием
экономической реф орм ы  и 
улучш ения полож ения д ел  в 
народном хозяйстве долж ен 
стать переход к рыночным 
отнош ениям. В то ж е время 
кое-кто до сих пор рассуж да
ет: нуж ен нам ры нок или  нет, - 
как  будто реш ений съ езда  
вовсе не было. Д ругое де
ло — поиск оптимальных 
путей перехода к  ры ночны м 
отнош ениям, осмы сление ро
ли  партии в новых условиях, 
ф орм  и методов ее п рактиче
ской работы . Этому как  раз 
и был посвящ ен прошедший 
на днях П ленум Ц К  КПСС.

Сегодня нам надо опреде
лить место органов партий
ного контроля в реш ении 
этих важ нейш их задач. Ко
нечно, любое вмеш ательство 
в деятельность органов управ- , 
ления недопустимо. Н о разве 
мож но оставаться б езуча
стным, когда коммунисты- 
руководители своей инерт
ностью, косностью , а  то и 
безответственностью  по су 
щ еству торм озят перестрой
ку  экономики. Зд есь  дей
ствия долж ны  быть принци
пиальными. сам ы м и реш и
тельны ми. И наче нам  н е  и з 
бавиться от  кивков в сторо
ну всей партий.

Стоит подумать и н ад  тем, 
как помочь партийны м  орга
низациям  стать подлинным 
вы разителем  интересов и по
требностей трудовы х коллек
тивов. Ясно, что безразличие 
к насущ ны м запросам  чел о 
века, наруш ению  его закон
ных прав не прибавит, м яг
ко говори, автори тета  пар
тийным организациям . Так 
м ы  никогда не см ож ем  сф ор
м ировать спрос лю дей н а  на
ш у социальную  политику. 
Б олее  того, сами подтолкнем 
их к  выводу, что п арти я  на 
производстве вообщ е н е  ну
ж на, Очевидно, ответствен
ность партийны х органи за
ций, партийны х комитетов, 
заним аю щ их подобную пози
цию невм еш ательства, дол
ж на быть серьезно повы ш е
н а.

П озвольте теперь проин 
ф орм ировать вас о ходе вы 
полнения прям ы х поруче
ний съ езд а  Ц ентральной 
контрольной, комиссии;. По 
каж дому из них работа  н а
чата. е&вместйв'С ЦК КПСС 
ведется разработка норм а
тивно - методических доку
ментов партии. Ч асть из 
них, )<ак вы  знаете, уж е 
принята. Идет поиск путей 
наиболее эф ф ективного ис
пользования собственности 
партии, в том числе через 
развитие коммерческой дея
тельности.

Р я д  членов Ц К К  входит 
в состав созданной съездом  
Комиссии по льготам  и при
вилегиям  в партии. К ак  и з
вестно. разговор об этом

ш ел на прош едш ем Пленуме 
ЦК КПСС. Надо сказать  
что все точки над | здесь 
к  сож алению , ещ е не постав 
лены . А ведь бы ли возмож  
ности закончить дело в ус 
тановленны е съездом  сроки 
В вопросе о привилегиях 
как, пожалуй, ни в каком 
другом , коммунистам нужна 
полная ясность. Мы обращ а
ем ся с  просьбой к членам 
Ц КК , работаю щ им в этой 
комиссии, проявить больш е 
настойчивости и инициати
вы.

Значительная работа пред
стоит нам с апелляциям и и 
письмами, поступивш ими в 
адрес X XV III съезда КПСС. 
За  последние три месяца 
П резидиум Ц К К  рассмотрел 
около 160 апелляций, на 
очереди более 300 . Дело это 
крайне ответственное. Н уж 
ны  преж де всего иные под
ходы к оценке действий ком
мунистов. Н екоторы е из них 
в свое врем я строго н аказы 
вались по сущ еству за ак
тивную политическую  по
зицию , хозяйственную  пред
приимчивость и т. п. Какие 
только  ярлы ки  на них ни ве
ш али. Во всем этом надо хо
рош о разобраться. И разби
р аться  придется, в первую  
очередь, вам, товарищ и, вы
е зж ая  на места, встречаясь 
и беседуя с заявителям и, 
тщ ательно проверяя факты .

В последнее врем я харак
тер  обращ ений в Ц К К  м еня
ется. А вторы  многих писем 
разм ы ш ляю т о путях укреп
л ени я идейных и организа
ционных основ партии, де
л ятся  тревогой, что немало 
активны х, неравнодуш ных 
людей покидает ее ряды . Все 
настойчивее звучат требова
н ия  усилить борьбу с .пре
ступностью , теневой эконо
микой, разгулом  спекуляции. 
В м есте с тем  резко  сократи
лось количество писем о не
достатках  в производствен
ной деятельности. М еньше 
поступает сигналов о нару
ш ениях партийны х принци
пов подбора кадров, непра
вильном отношении к крити
ке, злоупотреблениях слу
ж ебны м положением со сто
роны  долж ностных лиц. П рак
тически исчезли из почты 
анонимки. Р азум еется , мы 
далеки  от мысли возводить 
эти тенденции в абсолют. 
О днако изучение почты поз
воляет конкретнее планиро
вать  наш у работу, видеть 
реальны е результаты  пере
стройки на местах. Н ачала 
действовать прием ная Ц КК, 
куда мож ет обратиться к аж 
дый человек.

М ы не мож ем оставить 
без внимания ни одного тре
вожного сигнала. Тем более, 
если речь идет о коммуни
стах, подрываю щ их своими 
действиями авторитет пар
тии. А  такие письма есть. 
П роверку одного из них воз
главлял  член Ц КК, бригадир 
монтажников Саранского до
мостроительного комбината

т. Васин В. М. Рассмотрев 
его записку. П резидиум ЦКН 
вы разил серьезную  озабо
ченность изложенны ми в ней 
ф актам и  грубых нарушений 
законности и Устава КПСС, 
допущ енными рядом ответ
ственных работников Мор
довского обкома партии и 
коммунистами - руководите
лям и правоохранительных 
органов Мордовской А ССР. 
Конечно, Президиум ЦКК 
мог бы сам  дать оценку вы-у. 
явленны м ф актам , р е ш и тв ^  
вопрос о партийной ответст
венности коммунистов. Одна
ко посчитали нецелесообраз; 
ным в нынешних условиях 
обходить партийную органи
зацию  республики. Вопрос 
вскоре будет рассмотрен на 
пленуме М ордовского обко
ма. У  нас имеется четкая по
зиция, и мы будем ее твердо 
отстаивать на пленуме.

Особо следует сказать о 
проблемах партийной реаби
литации. Работы  здесь, без 
преувеличения, непочатый 
край. Только, например, в 
Донецкой области "в связи с 
репрессиями 3 0 — 40-х и на
чала 50-х годов из партии 
было исключено около 4 ты
сяч человек. Контрольная 
комиссия областной партий
ной организации в состоянии 
сейчас рассм атривать не бо
лее 2 0  дел в  месяц. Немало 
регионов, где ситуация еще 
сложнее. Значит, решение 
проблемы  такими темпами 
мож ет растянуться на десят
ки лет. Ясно, что это абсо
лютно недопустимо. На наш 
взгляд, нужно либо полити
ческое реш ение ЦК и ЦКК 
КПСС о реабилитации в пар
тийном отношении всех лиц, 
подвергш ихся репрессиям, 
либо предоставление права 
реш ения этих вопросов пар
тийным комитетам и конт
рольны м комиссиям город
ских и районных парторга
низаций. Словом, товарищи, 
давайте посоветуемся.

С итуация в стране и пар
тии, резолю ция съезда «О 
бю джете и им ущ естве КПСС» 
требует новых подходов к ор
ганизации ревизионной ра
боты.

А нализ показы вает, что в 
резул ьтате  введения новой 
ш калы  членских взносов, со
кращ ения рядов КПСС, по
вы ш ения налогов с ее  изда
тельской деятельности до
ходная часть партийного 
бю джета, а  значит, и воз
мож ности ф инансирования 
деятельности партии сокра
щ аю тся более чем наполови
ну. Мы мож ем оказаться  в 
такой ситуации, когда бю д
ж ет партии станет деф ицит
ным, будет остро ощ ущ аться 
недостаток денеж ны х средств, 
необходимых для  партийной 
работы  как  в центре, так  и 
на местах.

М ожно ли в таких усло
виях м ириться с  тем, что 
свыш е одного миллиона чле
нов КПСС имею т задолж ен 

ность по членским взносам, 
ещ е десятки ты сяч не упла
чиваю т их с полного зар а 
ботка, значительное число 
партийных организаций са
мовольно оставляю т член
ские взносы на свои нужды. 
Причем эти процессы  в пар
тии нарастаю т. Только в 
первом полугодии текущ его 
года в бю джет партии не по
ступило 7 ,4  млн. рублей. Пар
тийные ком итеты  всех уров
ней, вплоть до ЦК КПСС, 
не дают пока должной оцен
ки этим явлениям . П резиди
ум  Ц КК считает, что необхо
димы  реш ительны е меры  по 
укреплению  дисциплины ком
мунистов, преодолению  не
гативны х тенденций. Нужны 
продуманные шаги по повы
шению эфф ективности изда
тельской деятельности, раз
витию предпринимательства, 
поиск новых источников до
ходов. В месте с партийными 
комитетами реш ать эти зад а
чи поручено съездом  и конт
рольны м комиссиям.
.  Н ельзя не учиты вать, что 
одновременно с сокращ ением 
доходной части бю дж ета уве
личиваю тся расходы в связи 
с ростом оптов&х цен и та
рифов, отчислений на соци-^ 
альное страхование. П ояв
ляю тся расходы , о которых 
ран ее  не было и речи. И ме
ется в виду оплата аренды 
помещений, необходимых для 
деятельности партийны х ко
митетов и бюро на предпри
ятиях и в организациях, ком
пенсация расходов по обес
печению работы  выборных 
органов партии. Это создает 
большую  напряж енность бюд
ж ета, требуя от всех партий
ных органов ж есткого реж и
ма экономии, сокращ ения 
штатной численности осво
бож денных работников.

В последнее врем я все 
острее звучит вопрос об иму
щ естве партии. Выдвигаю т
ся  требования об и зъ яти и  его 
у партии, оспаривается за 
конность самого ф акта сущ е
ствования партийной собст
венности, созданной многими 
поколениями коммунистов и 
на их средства. Дело дошло 
до принятия рядом  местных 
и республиканских органов 
власти реш ений об отчуж де
нии им ущ ества КПСС. Эти 

• реш ения не имеют под собой 
никакой законной силы. При
нятый В ерховным Советом 
С С С Р Закон  «О собственно
сти в С СС Р» защ ищ ает пра
ва любого собственника, в 
том числе и такой общ ест
венно-политической органи
зации, как КПСС. П ринци
пиальную, твердую  позицию 
в этих вопросах долж ны  за
нимать исполнительные орга
ны партии. Конечно, и ЦКК 
не будет уходить от реш ения 
этих проблем. С озерцать,
как творятся  беззакония, мы 
просто не имеем права.

Вообщ е нуж но преодолеть 
недооценку ревизионной ра
боты, которая в течение мно
гих лет сущ ествовала в  пар
тии, полнее использовать

ее возможности д л я  укрепле
ния м атериальной базы  
КПСС.

Р азум еется , все эти про
блемы, о которых сегодня 
ш ла речь, долж ны  реш аться 
совместно с Ц ентральным 
Комитетом партии. Н ам на
до с самого начала взять 
верный тон во взаимоотно
ш ениях с ЦК, его  подразде
лениями и аппаратом . Н е
допустимы конф ронтация, ам 
бициозность, дерган ье по 
мелочам. В ысш ий критерий 
здесь — интересы  партии. А 
они, эти интересы , требую т 
делового взаимодействия на 
товарищ еской, но принципи
альной основе.

Х очу, товарищ и, особо 
подчеркнуть: Ц КК , контроль
ные комиссии н а  местах вы 
полняю т строго определен
ные контрольны е функции. 
И, конечно ж е, во всех сл у 
чаях  верх долж ны  брать 
здравы й смы сл, чувство 
меры . И ногда ведь кон
ф ликты  возникаю т, можно 
сказать , на пустом месте. 
Р астрачи вает комиссия свою 
энергию  преж де всего н а  про
верки деятельности  аппара

т а  райком а или горкома пар
тии, норовя при этом «пой
м ать» , побольнее ударить, 
считает она себя этаким 
«верховны м» контролером, 
значит, жди ненуж ного кон
ф ликта.

С ледует посмотреть на 
взаим оотнош ения новых кон
трольны х органов с соответ
ствую щ ими партийны ми ко
митетами и, так  сказать , с 
другой стороны . М ы р ас 
полагаем  инф ормацией, ко
торая  говорит о недопонима
нии и в какой-то м ере даж е 
неприятии новой роли кон
трольны х органов. Н екото
ры е руководители  партийных 
комитетов и сейчас склонны 
рассм атривать эти органы 
как  подчиненны е им струк
турны е подразделения, куда 
мож но н ап равлять  неудобные 
д л я  себя обращ ения комму
нистов. Д ело  доходит порой 
и до вм еш ательства в подбор 
кадров контрольны х комис
сий.

К ак вы  понимаете, вопрос 
этот весьма щ епетильный. Но 
если  теперь, с самого н ача
л а , не направить его реш е
ния в п равильное русло, он 
мож ет п ерерасти  в проблему, 
чреватую  неж елательны м и 
последствиями.

Е щ е один непростой во
прос. Устав К П СС, как из
вестно, предоставил право 
компартиям  сою зны х респуб
лик самим реш ать  вопрос о 
создании контрольны х орга
нов республиканских пар
тийных организаций. На 
прош едш их съ езд ах  комму
нистов Р С Ф С Р , У збекистана, 
А зербай дж ана, М олдовы, 
Л атвии  и Л итвы  такие орга
ны, подотчетны е только из
бравш им их партийны м ф о
рум ам , образованы . В д ру 
гих республиканских партор
ганизациях  пока это не сде
лано.

Конечно, мы не хотели бы 
н авязы вать  кому-либо свою 
точку зрения. В месте с тем 
П резидиум Ц КК  убежден, 
что сам остоятельны е, избран
ны е демократическим  путем 
контрольны е органы  компар
тий сою зны х республик смо
гли  бы гораздо эфф ективнее 
реали зовать  делегированны е 
им полномочия партийных 
масс. П олагаем, что время, 
ж изнь расставят здесь все 
по своим местам.

Что касается контрольных 
комиссий парторганизаций 
автономных республик, краев, 
областей и т. д., то согласно 
У ставу КПСС они должны 
избираться на соответствую 
щ их конф еренциях повсеме
стно. Ф актически ж е во мно
гих парторганизациях на Ук
раине, в  К азахстане и неко
торы х других регионах это 
уставное полож ение игнори
руется. В ряд ли это можно 
признать нормальны м. Пола
гаем, что партийны е органи
зации  в  состоянии скоррек
ти р о вать  ранее приняты е ре
шения.

Сегодня нам необходимо 
такж е утвердить структуру 
Ц ентральной контрольной ко
миссии. П редлож ения на этот 
счет членам Ц К К  розданы. 
П резидиум считает целесо
образны м  сф ормировать три 
постоянны е крмиссии по ос
новным направлениям  дея
тельности ЦКК: по контролю 
за  выполнением програм
мных документов партии, 
У става КПСС, реш ений съ ез
дов и конференций; по конт
ролю  за  исполнением бюд
ж ета  КПСС и ревизии  ф и
нансово-хозяйственной дея
тельности; по рассмотрению  
обращ ений и апелляций.

Комиссиям предстоит ра
ботать в тесной взаим освязи  
с  постоянны ми комиссиями 
Ц ентрального К омитета пар
тии, с отделами Ц К. С леду
ет установить и деловые от
нош ения с коммунистами, 
работаю щ ими в комиссиях и 
комитетах В ерховного Сове
та  С СС Р.

В соответствии с полож е
нием Ц К К  имеет право со
держ ать необходимый для 
работы  аппарат. Н а ваш е рас
смотрение вносится предло
ж ение утвердить его струк
туру  и численность. П реду
см атривается  39  ответствен
ных работников. Это в два 
с лиш ним раза  меньш е, чем 
было в  двух ран ее  сущ ест
вовавш их контрольны х орга
нах партии  — Ц ентральной 
ревизионной комиссии КПСС 
и К омитете партийного конт
роля при Ц К  КПСС.

Н а П ленуме надо нам до
говориться об основных прин
ципах планирования работы  
Ц КК. Главное, как  представ
ляется , не п отеряться  в ме
лочах, не пы таться  объять  
необъятное, а  сосредоточить
ся  на крупны х, принципиаль
ных вопросах, так  сказать, 
на «болевых» точках. И, ко

нечно ж е, не бросить дело на

полпути, добиваться устра
нения вскры ты х недостатков.

В нынешних условиях 
контроль мож ет бы ть эф ф ек
тивным только в том случае, 
если он компетентен, опира
ется  на выводы  и рекомен
дации науки. Восприимчи
вость к  новейшим исследова
ниям политологов и эконо
мистов. социологов и психо
логов — это не дань моде, 
а насущ ная, ж изненная по
требность. Необходимо по
стоянно вы являть, анализи
ровать и оперативно распро
стран ять  крупицы  всего но
вого в стиле и методах ра- 

. боты  контрольны х органов 
партии. Здесь, конечно, не 
обойтись без помощ и пар
тийной прессы, связь  с кото
рой долж на постоянно углуб
л яться  и соверш енствовать
ся.

Основную работу в  новом 
контрольном органе партии 
долж ен вы полнять член 
Ц КК , получивший свои пол
номочия непосредственно от 
съ езд а  и призванны й отстаи
вать, преж де всего, общ е
партийны е интересы . Все вы 
хорош о знаете ж изн ь, спо
собны реально оценить, как 
ц ентральны е органы  партии 
учиты ваю т интересы  комму
нистов, трудящ ихся, какие 
результаты  дают принимае
мы е ими реш ения.

Н а наш ем первом  пленуме 
уж е говорилось о том, что 
член  Ц К К  не долж ен  быть 
простым исполнителем по
ручений. Б ез  ваш ей постоян
ной инициативы , без ваш его 
личного интереса в и злече
нии всех болезней, которыми 
страдает партия, работа выс
шего контрольного органа 
будет м алоэф ф ективна. Об
разно говоря, м ы  должны 
п еревернуть организацион
ную пирам иду преж ней си
стем ы  контроля. И наче у 
нас ничего не получится. И на
че надеж ды  делегатов съ ез
да, коммунистов н а  новый 
контрольный орган не оправ
даю тся.

И последнее, о чем хоте
лось бы сказать.

Создание новы х контроль
ных органов — это ещ е один 
ш аг в  перестройке деятель
ности партии, поворот в сто
рону контроля «сн изу» . От
стаивая, утверж дая принци
пы дем ократизации , партий
ный контроль и сам  стано
вится все более дем ократич
ным, гласны м, массовым. 
К онтрольные органы  в своей 
работе долж ны  ш ироко опи
р аться  на инициативу, ак 
тивность коммунистов, пар
тийных организаций. Только 
Совместными уси ли ям и  мож 
но обеспечить здоровье на
шей партии, ее  чистоту, един
ство и сплоченность. Только 
так  мож но добиться, чтобы 
партия на деле сохран ила и 
упрочила свое политическое 
лидерство.

(Т А С С ).

ПО ИТОГАМ ПЛЕНУМА П и с ь м а  (> редакцию
Главны м итогом завер  

ш ивш егося П ленум а ЦК 
К П С С  стала конкретизация 
реш ений X X V III съ езда  
КПСС, который н азвал  в ка
честве Главных задач  пере
ход стран ы  к ры нку и об
новление Сою за С С Р на 
новых принципах.. Об этом 
говорилось н а  состоявш ейся 
10 октября пресс-конф ерен
ции зам ести теля  Г енераль
ного секретаря  Ц К  КПСС
В. А. И ваш ко и члена По
литбю ро, секретаря  ЦК 
К П С С  А. С. Дзасохова. По 
их словам, П ленум уделил 
первоочередное внима н и е 
роли  и месту К П С С  в ре
ш ении этих задач.

Говоря об экономической 
политике К П СС, В. А . И ва
ш ко подтвердил, что партия 
«не отрицает частной собст
венности на средства произ
водства», в  первую  очередь 
на небольш их предприяти
ях . В то ж е  врем я  он вы 
ск азал ся  против частной 
собственности н а  землю , 
подчеркнув, что окончатель
ное реш ение по этом у воп
росу долж но бы ть принято 
н а  всенародном реф еренду
ме.

Выступавш ий не сказал, 
какую  из альтернативны х

программ перехода к ры нку 
поддерж ивает КПСС, з а я 
вив, что он «против п ревра
щ ения П ленума ЦК КПСС 
в .ф илиал Верховного Совета 
С С С Р», « З а д а ч а ' партии  з а 
клю чается скорее в опре
делении политических ас
пектов» такого перехода, до
бавил он.

В ответ на просьбу сфор- 
м у л  и р о вать отнош ение 
КПСС к  нынеш нему сою з
ному правительству В . А. 
И ваш ко сказал , что «в тех 
случаях, когда м ы  согласны  
с  правительством , мы будем 
его поддерж ивать, в осталь
ных случаях  —  будем в оп
позиции». В качестве п ри 
мера расхож дений с прави
тельством  он н азвал  бесконт
рольную  эмиссию денег, до
пущ енную  правительством  
Союза.

А . С. Дзасохов сообщ ил, 
что в ходе работы  П ленум а 
«затрагивался  вопрос о це
лесообразности дальнейш е
го совмещ ения постов лиде
ра  К П С С  и П резидента стра
ны ». Он заявил , что, по мне
нию ЦК КПСС, «такое сов
мещ ение на данном этапе 
необходимо».

(ТА СС).

В Совете Министров Грузинской ССР
Образована правите л ь с т- 

ьенная комиссия по органи
зации похорон заслуженного 
мастера спорта Бориса Соло* 
моновича Паичадэе в следую
щем составе: Важа Лордки- 
данилт* (председатель), Ирак- 

*дзе, Кахи Асатиа
ни, но«ар Ах«,-чйцц Гурам

*  *

Беридзе, Григорий Гагуа, Но
на Гаприндашвмлм, Ш ота Гор- 
годзе, Г айоэ Джеджелава, 
Важа Жгенти, Давид Кипиани, 
Георгий Кухалеишвили, Ми
хаил Месхи, Слава Метреве- 
ли, Муртаз Хурцилава, Отар 
Церодэе, Александр Чивадэе, 
Важа Ш убладзе, Нугзар Эн- 
деладзе.

Сова? Министров Грузин- ных тайн в печати и других 
ской ССР образовал комиссию средствах массовой инфор*

оргвнмэвции „о .орон  ? * ции пр“  М и н « тр о .г  к  Грузинской ССР В. А . Петриа-
чальника лепного управле- Ш1й1ж  под председательством 
мня "в  охране государствен- Р, Гяонтц.

КТО ПОМОЖЕТ 
УЧИТЕЛЮ?

Сегодня мы много говорим 
о политике, экономике, эколо
гии, астрологии, летающих та
релках и... о школе. Этот ряд  
можно было бы и продолжить, 
радуясь за своих соотечествен
ников, которых волнуют столь 
глобальные и животрепещущие 
проблемы нашего времени. П у
гает другое: зачастую даль
ше разговоров дело не идет. 
Принимаются программы под 
дружные аплодисменты обще
ственности, а дальше? Кладем  
их «под сукно», ограничиваясь 
разговорами о том, что будет, 
когда бумажные идеи станут 
реальностью.

Н е хочу показаться голо
словной и буду говорить лишь 
о том, что знаю не понаслыш
ке,—о школе. Я  преподаю род
ной язык в  грузинской школе, 
и многие проблемы, о которых 
пойдет речь, буквально вы
страданы мною. В  свое время 
основательность принятой Го
сударственной программы гру
зинского языка повергла меня 
и многих моих коллег в  рас
терянность: из-за лшсштабов
предстоящей работы. Чего гре
ха таить, за  долгие годы на
плевательского отношения, не 
побоюсь этого слова, к нуждам 
школы со стороны соответст
вую щ их правительственных ор
ганов, да и всей госсистемы в 
целом, изменилась до неузна

ваемости не только сама идея 
ш кольного образования, но и 
роль педагога в этом процессе. 
Понятно, что «за раз» всех во
просов не решить, нужно вре
мя. Хотелось бы только особо 
отметить, что остро стоящие 
сегодня задачи изучения и раз
вития грузинского языка долж
ны рассматриваться шире, вы
ходить за рамки чисто лингви
стической сферы. На нынеш
нем этапе это, прежде все
го, необходимость и обязан
ность всех нас: воздать долж
ное национальной культуре, 
сохранить ее уникальный фе
номен.

В последние годы уже сде
ланы определенные шаги: от
крыты школы с углубленны м  
преподаванием грузине к о г о  
языка, решено делить учащ их
ся одного класса на группы, 
что позволяет эффективнее 
проводить обучение. В  целом, 
все положения программы вы 
зывают только одобрение. Но 
число проблем по-прежнему 
растет.

Начну с учебника литерату
ры. Достаточно вспомнить, что 
по другим предметам уже не 
раз издавались новые учебни
ки, соответствующие принятым 
программам. Чего не скажешь 
о грузинском языке и литера
туре: все то же старье, а об 
альтернативном учебнике и меч
тать не приходится. С исклю 
чительной благодарностью от
ношусь к авторам прежних 
книг, но ведь с тех пор прош 
ло более четверти* века! Не 
надо объяснять, что фундамен
тальная наука ушла далеко  
вперед за  это время, а ш коль
ный учебник лишь слегка от
редактировали. Конечно, пе
дагог в своей практике не дол
жен ориентироваться только 
на учебник, но большинство 
наших учащ ихся пользуется 
только одной книгой —• учеб
ным пособием. Отсюда и ус 
редненный уровень знаний, не- 
информированность ребят, их 
узкий кругозор.

Не лучш е обстоит дело и со 
вспомогательной литературой 
по этому предмету: нет раэно- 
обпаэнЫх сборников упражне
нии. наглядны х пособий —

схем, таблиц. Изданное много 
лет назад настолько обветша
ло, что практически невозмож
но демонстрировать. И  самая 
большая проблема — словари, 
о которых сегодня тоже мож
но только мечтать: орфографи
ческие, синонимов, фразеоло
гические, словосочетаний, сбор
ники пословиц, поговорок, кры
латых фраз и т. д. А  ведь ли 
тература и фольклор должны 
изучаться в  школе не только с 
точки зрения '  истории этого 
предмета, но и для нравствен
ного воспитаня учащихся, вы
работки культуры речи, фор
мирования литературного вку
са. Я  уже не говорю о том, что 
обычный орфографический сло
варь должен быть в  каждой 
грузинской семье, его подчас
нет даже у  педагогов. Тем 
обиднее видеть на полках 
книжных магазинов годами 
пылящиеся книги, как гово
рится, ни ум у ни сердцу, вме
сто которых можно было бы 
выпустить так нужные всем 
нам ценнейшие издания, сло
вари.

Нелишне, думаю, отметить 
и тот факт, что, скажем, на 
моем веку еще ни разу не соз
давались песенники-тексты гру
зинских народных песен, пред
ставляющих богатейшую сокро
вищ ницу национальной куль
туры, языка. По неизвестным 
причинам перестало выходить 
приложение к  ж урналу «Ско
ла да цховреба» («Ш кола и 
жизнь») — «Балавари», а оно 
ним в  работе очень нужно.

М ногие сегодня, да и не 
только педагоги, с интересом 
следят за телекурсом по гру
зинской литературе, который 
так мастерски ведет профес
сор ТГУ им. И. Дж авахишви- 
ли  * Тамаз Квачантирадзе. Ви
деотехникой, как известно, мы 
еще не избалованы настолько, 
чтобы она могла конкуриро
вать с печатными изданиями. 
Поэтому хотелось бы надеять
ся, что со временем этот со
держательный матерши дой
дет до нас в книжном вариан
те.

Изучению родного языка в 
любой национальной школе 
должно придаваться особое

значение. Сохранение и разви
тие грузинского языка, как фе
номена нашей уникальной 
культуры — забота всего на
рода. Чистота благословенной  
грузинской речи — наше об
щее достояние. Так не будем 
же повторять прошлых оши
бок, обделять вниманием на
родную святыню — язык наш, 
послужим во славу его.

Гулчора МАТКАВА,
преподаватель школы № 10
г. Поти.

С ТОЛСТОЙ СУМКОЙ 
НА РЕМНЕ

Сейчас часто пишут о том, 
что почта стала плохо рабо
тать, письма задерживаются, 
газеты и журналы приходят 
не вовремя, а то и вовсе про
падают. И  вот я  решила поде
литься некоторыми своими 
мыслями по этому поводу.

Вот уже год, как я работаю 
почтальоном в г. Очамчира, на
1-й чайной фабрике. Как я 
им стала? Мне 66 лет, воспи
тала 8 детей, имею 20 внуков. 
Казалось бы, сиди бабушка 
Катя на пенсии, отдыхай. Но 
вот однажды я  зашла на поч
ту, вижу газеты, письма ва
ляются, кто, что хочет, то и вы 
бирай. Оказалось, уже четыре 
месяца здесь нет почтальона. И, 
знаете, так мне жалко стало 
людей, которые из-за этого 
мучаются, проклинают всех и 
вся, что реш ила помочь. П ро
работала три месяца, и хоть 
оставляй все и беги, куда гла
за глядят. Микрорайон боль
шой, пока обойдешь — без 
ног останешься. А бросить ра
боту стыдно, сама вызвалась. 
Тогда я разыскала свой старый 
велосипед, загрузила почту и 
поехала. И знаете, как чудес
но: оказывается, и в  мои годы 
велосипед—одно удовольствие. 
Теперь мои подписчики каж
дый день получают свежие га
зеты, журналы, письма . И 
столько добрых слов, благо
дарностей я услышала!

Вот я и хочу обратиться к 
молодежи: уж если баба Катя 
сумела освоить двухколесного

друга, то вам это вдвойне по 
плечу. Конечно, надо повысить 
зарплату почтальонам, работа 
у нас нелегкая. Н о не грех и 
позаботиться о нашей «меха
низации». Тогда наверняка по
явится на почте молодое по
коление. Если бы вернуть мо
лодость, никогда другой рабо
ты для себя не выбрала: ведь 
почтальон — желанный гость 
в каждом доме.

Е. ЛУБИНЕЦ-ПХАЛАДЗЕ.

ЭТИКЕТКА 
С НАЦЕНКОЙ

Уж сколько раз газеты взы 
вали к населению: сдавайте
стеклотару, иначе, мол, лимо
надные и винные заводы ско
ро встанут. Немало гневных 
критических строк было посвя
щено и непорядкам на прием
ных пунктах стеклотиры, но 
воз, как говорится, и ныне там.

В субботу, 1 сентября, понес 
бутылки в  приемный пункт 
№  49, что на Московском про
спекте г. Тбилиси, но вместо 
6 рублей 60' коп. за 33 бутыл
ки приемщик мне вы дал 5 руб
лей, то есть обсчитал на 1 р. 
60 к. Когда я  стал доказывать, 
что его предшественник пла
тил сполна, он заявил: «Что 
было, то уже умерло». И, мол, 
принимаю бутылки с этикетка
ми, за  смыв которых плачу за
воду по 1,5 коп., поэтому с вас 
взимаю, как надо. Нигде на 
этот счет никаких объявлений  
нет, так что убедиться, не плод  
ли  это фантазии предприим
чивого деятеля прилавка, невоз
можно. Да. очень берет сом
нение в  реальности этого «нов
шества», ибо банки от майоне
за, на которых, само собой ра
зумеется, нет никаких этике
ток, приемщик берет тоже со 
«скидкой» — за 7 коп. вместо 
положенных 10 коп.

А. ВОРОНИН.

НЕ ВЫПЛЕСНУТЬ БЫ 
С ВОДОЙ РЕБЕНКА...

Только за последний год в 
г. Поти было переименовано

более двух  десятков улиц. Но
вация в целом была восприня
та общественностью как акт 
справедливости и победы здра
вого смысла. Действительно, в 
наше время, когда мы по-но
вому оцениваем многие факты 
нашей истории, отказываемся 
от закостенелых идеологиче
ских стереотипов, задумываем
ся об истинных человеческих 
ценностях, назрел вопрос и о 
взыскательном отношении к 
топонимике.

Н о не могу не поделиться 
одной тревогой, которая воз
никла у меня при прочтении 
небольшого письма читателей 
в  потийской городской газете 
«А хали Колхети». Группа жи
телей улицы  Чехова ставит во
прос о ее переименовании, ни 
больш е ни меньше. И  тут я  це
ликом согласна с комментария
ми журналиста Кетеван Тод- 
рия. Кому мог помешать вели
кий писатель-гуманист? Неуже
ли, каясь в бездуховности про
шлого, мы по-прежнему будем 
совершать ошибки, которые в 
свое время обернулись траге
дией, но сегодня могут превра
титься в фарс? Неужели в  соз
нании некоторых стремление к 
национальному возрождению, 
полному . суверенитету нераз
рывно связано с крушением  
«до основанья» ценностей, рож
денных народом, живущим к 
северу от нас, потому что от
туда же пришел и тоталита
ризм.

Непродуманная инициатива 
малой группы людей переиме
новать улицу Чехова не заслу
живала бы внимания, если бы 
такие случаи бы ли единичны 
и не существовало бы реальной 
опасности распространения бо
лезни, один год симптомов ко
торой — «долой Чехова», «до
лой Пушкина» и т. д. Это дол
жно быть ясно всем: партиям, 
движениям, ассоциациям, про
сто порядочным людям. И чем 
скорбй будет проявлена их чет 
кая позиция к таким явлениям, 
тем больше будет пользы для  
нас всех.

Надежда ПАТАРАЯ, 
библиотекарь.
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ЛЕЧЕНИЕ... СТИХАМИ
Слышали ли аы про лечение стияами! Вероятнее всего, 

нет. Тем не менее, именно они помогают некоторым боль
ным лучше, чем самые дефицитные импортные лекарства. 
В атом убедились многие пациенты, среди которых было 
немало жителей нашей республики, прошедших курс лече
ния у сочинского психотерапевта Давида Бершадского.

Стихами он лечит такие бо
лезни, как невроз, заикание, 
Энурез. А  скольких Давид 
Александрович отвадил от ку
рения и пьянства?!

Давид Бершадский — первый 
в стране врач, включивший в 
свои способы лечения психо
терапевтические и психопро
филактические стихи.

Благодаря Д . Бершадскому 
более семи тысяч человек бро
сили курить. Я наблюдала за 
лечением курильщиков. Боль
шинство из них вначале просто 
из любопытства воспринимает 
информацию в стихах. Но эта 
«игра» срабатывает безотказ
но, и, наслушавшись стихов, ку
рильщик отказывается от си
гарет, зачастую так и не поняв, 
что же с  ним произошло.

Метод Бершадского ныне 
широко внедряется во многих 
медицинских учреждениях 
страны. О  враче-поэте знают и 
за рубежом. Ряд его стихо
творений и агате* опубликован

в болгарских и чешских 
газетах. Тележурналисты Нор
вегии и СШ А сияли телефильм 
о докторе. . |

Давид Александрович в ос
новном лечит с помощью им 
же сочиненных стихов. Мало 
того, он пишет к ним музыку 
и сам же иногда исполняет 
эти песни. В статье «Песни до
ктора Бершадского», написан
ной его большим другом , на
родным артистом РСФСР Ни
китой Богословским, говорит
ся : «Среди музыкальных произ
ведений Давида Бершадско
го — песни разного жанра: 
героические, лирические, шу
точные. Приятно отметить, что 
все они мелодичны, распевны, 
написаны на хорошем профес
сиональном уровне».

Остается добавить, что му
зыкальные произведения вра- 
ча-поэта нередко звучат по 
радио...

Марина АБЗИАНИДЗЕ.
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Митинг
старшеклассников
Поводом для митинга, 

который в эти дни перед 
зданием Багдадского рай
кома партии проводили 
старшеклассники средней 
школы имени В. В. М ая
ковского, стало убийство 
девятиклассника Серго 
(Серико) Гоксадзе. Ни в 
чем неповинного парня 
убил его сверстник из 
Тбилиси гость района 
А . Кокая. Это случилось 
в августе нынешнего го
да. Да, прошло более 
полутора месяцев, а след
ствие идет. В митинге, 
кроме школьников, приня
ли участие их родители, 
близкие погибшего и тру
дящиеся района. Их тре
бования: ускорить след
ствие, наказать убийцу 
по всей строгости закона. 
Поскольку следствие ве
дет следственная груп
па Министерства внутрен
них дел Грузинской ССР, 
требование митингующих 
было представлено рес
публиканской прокура

т у р е -

Вахтанг КИКНАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Восто
ка»).

Коллектив редакции га
зеты «Заря Востока» с 
прискорбием извещает о 
смерти начальника Глав
ного управления по ох
ране государств е н н ы х  
тайн в печати и других 
средствах массовой ин
формации при Совете 
Министров Грузинской 
ССР, заслуженного ра
ботника культуры Гру
зии

Вахтанга Андреевича 
ПЕТРИАШВИЛИ

и -выражает соболезно
вание семье и близким 
покойного.
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В Нью Йорке проведена вто
рая партия матче за звание 
чемпиона мира по шахматам 
между Гарри Каспаровым и 
Анатолием Карповым. Белы
ми фигурами играл Каспаров*- 
Он сделал первый ход коро
левской пешкой.

Претендент, несколько опоз
давший к началу, противопо
ставил ей свою пешку. Затем 
встреча стала развиваться 
стремительно. Соперники ра
зыграли испанскую партию. 
Карпов избрал систему одно
го из своих тренеров — грос
смейстера Зайцева, а Каспа
ров на 19-м ходу применил 
новое продолжение, после 
которого фигуры претендента 
оказались в пассивной пози
ции.

Прошло еще шесть ходов, и 
белые фигуры перешли в ре
шительную атаку. Обмен уда
рами принес вначале неболь- * 
шое материальное преимуще
ство черным — два коня за . * 
ладью. Но вскоре наступление 
белых фигур стало более энер- . 
гичным й привело к значитель
ным завоеваниям, так что со
противление было уже беспо
лезным. На 44-м ходу Карпов 
признал свое поражение. Счет 
встречи стал 1 ,5 :0 ,5  в поль
зу чемпиона мира.

Третья партия матча, соглас
но регламенту, должна состо
яться сегодня. Белыми будет 
играть претендент.

Ничья лидера
На турнире претенденток в - . 

Боржоми проведен четвертый 
тур. Интересно развивалась 
партия Кетеван Кахиани с ли
дером соревнования Алисой 
Галлямовой, которая до это
го имела 100-процентный ре
зультат. Встреча проходила 
интересно и завершилась вни
чью.

Уверенно провела партию с 
чехословацкой шахматисткой 
Элишкой Климовой-Рихтеро- 
вой экс-чемпионка мира Нона 
Гаприндашвили, у которой на 
этот раз были черные фигуры. > 
Нона одержала победу. Ки
таянка Сю Джун переиграла 
Елену Ахмыловскую-Дональд- 
сон. Партия Наны Иоселиани 
и Алисы Марич завершилась 
вничью.

До этого состоялось доигры
вание отложенных партий. 
Встречались Нана Иоселиани и 
Нона Гаприндашвили. На 110-м 
ходу партия завершилась внй- / 
Ч Ь Ю .

Теперь после четырех туров 
впереди по-прежнему Алиса 
Галлямова, у которой 3,5 очка.
На второе место перемести
лась Нона Гаприндашвили —
2,5 очка. По два очка нзбра-; 
ли Нанаа Иоселиани и Алиса 
Марич.

Очередной тур — сегодня.

ОТ КОМИССИИ 
ПО ОРГАНИЗАЦИИ ПОХОРОН

в. А . ПЕТРИАШВИЛИ
Гражданская панихида со

стоится 12 октября, в 19 ча
сов, на квартире покойного — 
ул. Пасанаурская, 16. Вынос 
13 октября, в 15 часов.

Похороны — в новом Са- 
бурталинском пантеоне об
щественных деятелей.

V; Редактор
В. КЕШЕЛАВА.

Москва
*ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«Музыкантам о музыке». 9.10
— «Арбатский мотив». Худо
жественный телефильм. 1-й и
2-й фильмы. 11.40 — «...До 
шестнадцати и старше». 12.30 
Время. 1^30, 1.15 — ТСН.
13.45 — Выступление хора 
русской песни «Веснянка»

г. Климоаска. 15.55 — Доку
ментальный фильм. 16.45 — 
Диалог с компьютером. 17.30
— Играет лауреат Междуна
родного конкурса пианистов 
им. П. Владигерова Ф . Ады- 
геэал-жеде. 17.45 — Веселые 
старты. 18.30 —  «Письма иэ 
Америки». Передача 1-я. 19.20
— «Лебединая верность». Пе
вец и композитор Евгений 
Мартынов. 20.00 —  Премьера 
художественного телефильма 
«Не путайся под ногами». *
21.00 — Время. 21.40 — Коп- “г 
паж. 21.45 — В правит*
СССР. 21.55 — «Это было... 
было...». 22.15 — Программа 
«В и Д».

На выставку 
в Италию

Название этой выставки — 
«Меха и золото» —  может вы
звать у наших людей, устав
ших от всеохватывающего д е
фицита, лишь ироническую 
улыбку. Тем не менее такая 
выставка открылась в Италии, 
и Грузия —  единственная рес
публика в Сою зе, приславшая 
туда свои экспонаты. Нет, не 
меха и золото, а изделия на
родных умельцев. Домотканые 
ковры, керамика, чеканка... 
Все, чем богаты и славны гр у
зинские народные промыслы, 
будет Широко представлено 
на выставке.

«Творения рук, ума и ду
ши» —  так метко отозвались 
о продукции производствен
ного объединения «Солани» 
ознакомившиеся с ней пред
ставители американской фир
мы «Патриция монтандон». 
Действительно, само слово 
«продукция» мало сочетается 
с  изделиями, которые изгота
вливают его мастера. А  они 
находят все большее призна
ние ид международном рын
ке . Сейчас, например, пять 
тысяч различных экспонатов 
закупает Франция. Оплата 
идет I основном валютой пер
вой категории.

—  Э то , конечно, радует, — 
говорит генеральный директор 
объединения Гиви Квантришви- 
лм. —  Но, с другой стороны, 
как ’ мизерно вознаграждаем 
мы своих умельцев. А  ведь их 
ие тек много, во всей Грузии—  
850 человек. Живущие боль
шей частью в сельской мест
ности, а горных регионах, они 
зачастую не имеют для своей 
работы элементарных условий, 
ие говоря уж е о художествен
ных мастерских. Надеемся, что 
ситуация изменится с перехо
дом  экономики на рыночные 
отношения. Пока же все по- 
прежнему регламентируется 
нормами и расценками, утвер
жденными несколько десяти
летий назад.

...Братья Амиран и Тариел 
Маршания, работающие по ме
ди, ковроткач Маро Симони- 
шаили, вырастившая целую 
династию, гобеленщмца Ма
риам Нацвлишаили и многие 
другие, помогающие своим 
искусством, нелегким трудом 
эарббегывать республике ва
лю ту, приносящие ей славу... 
Они скромно ждут, когда же 
им вы делят, наконец, хоть не
большую долю  иэ той прибы
ли, которую они же и прино
сят государству. Вот сейчас 
надежда на экономическую 
реф орм у, не новые, еще неиз
веданные рыночные отноше
ния. Оправдается ли она?

Аяла КО КА В .
(Корр . ГОУЗИНФОРМ е).

И ПЕНСИОНЕРАХ
Новый Закон о пенсионном обеспечении граждан в Со

ветском Союзе предусматривает поэтапное повышение пен
сий разным категориям пенсионеров. В частности, с 1 октя
бря этого года начинает действовать Закон о пенсионном 
обеспечении военнослужащих. В нашей республике , Закон 
затрагивает интересы более 150 тысяч человек.

Болле подробно о Законе и его реализации в Грузии 
рассказывает министр социального обеспечения республики 
Вилли КАЧАРДВА.

— Закон о пенсионном обес
печении военнослужащих в на
шей республике позволяет 
улучшить, в основном, пенси
онное обеспечение инвалидов 
и участников Великой Отече
ственной войны, семей погиб
ших фронтовиков, воинов-ин- 
тернационалистов. 8 основном, 
перерасчет пенсий названным 
категориям пенсионеров был 
закончен к 20 сентября. Для 
осуществления нового Зако
на о пенсионном обеспече
нии сумма, выделенная из 
Госбюджета республики, со
ставляет 250 миллионов руб
лей.

С 1 октября 1990 года по
вышены размеры пенсий уча
стникам и инвалидам ВОВ и 
приравненным к ним лицам 
гражданам, работавшим в 
действующей армии в качест
ве вольнонаемного состава, 
труженикам и жителям бло 
кадного Ленинграда . и членам 
семей погибших военнослу
жащих. На основании этого 
Закона инвалидам ВОВ пен
сии по инвалидности I и II 
групп исчисляются в размере 
75 процентов заработной пла
ты, III группы —  50 процен
тов, но не менее соответст
венно 105 рублей и 52,5 руб
ля в месяц. Сверх этого 
к пенсии начисляется над
бавка по уходу за инвалида
ми I и одиноким инвалидам 
II группы, нуждающимися в 
постороннем уходе, в разме
ре 70 рублей; неработающим 
инвалидам I и II групп, имею
щим на иждивении нетрудо
способных членов семьи, на 
каждого иэ них — надбавка 
в размере социальной пен
сии, установленной для со
ответствующей категории не
трудоспособных от 35 до 70 
рублей. Остальным инвали
дам войны II группы, которые 
не имеют права на надбавку 
за уход, а также инвалидам 
войны III группы пенсии, на
значенные до 1 октября 1990 
года, повышаются на 25. про
центов минимального разме
ра пенсии по возрасту, т . е. 
на 17 рублей 50 копеек. Если 
инвалид войны получает пен
сию по возрасту, разм4р ен- 
сии увеличивается на сумму 
минимального размера пенсии 
по инвалидности, по I и II 
группе— на 105 рублей, по II— 
52 рубля 50 копеек. Участни
кам войны,' независимо от ви
да пенсии, их размеры повы
шаются на 25 процентов ми
нимальной пенсии по возра
сту, т. е. на 17 рублей 50 ко
пеек. Одновременно участ
никам и инвалидам войны пе
рерасчет пенсий по возрасту 
производится в соответствии 
с нормами нового Закона,
т . е. по стажу и заработку, 
который предусматривает ис
числение пенсий в размере 55 
процентов среднего зара
ботка, определенного по но
вому порядку и помимо это
го за каждый полный год ра
боты сверх 25 лет мужчинам 
и 20 лет женщинам увеличе
ние пенсии на I процент за
работка, однако в общей 
сложности не более 75 про
центов.

Следует отметить, что все 
виды пенсий работающим уча
стникам войны выплачивают
ся в полном размере без 
учета получаемого заработ
ка (дохода). С 1 октября по
вышены размеры пенсий и 
семьям погибших военнослу
жащих, которым пенсии ис
числяются в размере 40 про
центов заработка кормиль
ца, но не менее 70 рублей 
в месяц на каждого члена 
семьи.

— Президиум Верховного 
Совета Грузинской ССР при

нял Указ об установлении до
полнительных льгот для уча
стников ВОВ, воинов-интерна- 
ционалнетоа и семей погибших 
а Этих войнах военнослужащих.

— Да, с 1 января 1991 года 
участников Великой Отече
ственной войны, воинов-интер- 
националистов, вдов, не всту
пивших в повторный брак, 
родителей и детей-инвали- 
дов в о е н н о с л у ж а щ и х ,  
погибших при исполнении 
служебных обязанностей, ос
вобождают от квартирной пла
ты. В соответствии с Указом, на 
участников ВОВ и̂  «афганцев» 
теперь распространяются льго
ты по линии коммунального 
обслуживания (отопление, во
да, газ, электричество), кото
рыми раньше пользовались 
только инвалиды ВОВ. Кроме 
того, участникам Великой Оте
чественной войны разрешено 
бесплатно получить в личную 
собственность квартиры госу
дарственного и ведомственно
го жилого фонда, в которых 
они проживают.

—  Социальную значимость 
этого шага трудно переоце
нить. однако это не решает 
проблем тех 400 инвалидов и 
около 1.200 участников войны, 
которые еще только стоят на 
квартирном учете, а мы зна
ем, на сколь долгие годы рас
тягивается ожидание...

—  Если бы только квартиры. 
14 тысяч инвалидов, участни
ков войны и «афганцев» ждут 
своей очереди на приобрете
ние легковых автомашин. Ж дут 
по 10— 15 лет, а министерство 
получает ежегодно всего 400 
машин для продажи этим лю
дям . Если бы нам иэ рыночных 
фондов выделили часть ма
шин, проблема решилась бы 
быртро.

Девять тысяч инвалидов и 
участников войны ждут своей 
очереди на телефон и тоже 
по многу лет.

— Тем не менее, у нес на
столько медленно решаются 
эти жизненно важные вопро
сы, что все названные вамн 
очереди сокращаются еще и 
естественным путем. Инвали
ды войны или прошедшие 
сквозь ее горнило — это не 
те люди, которым отпущено 
судьбой долгое ожидание. Но 
еще и сегодня никто не мо
жет назвать точных дат и 
конкретных сроков решения 
их проблем. Вернее, проблем 
нашего общества, которое, 
как мы привыкли штампован
но повторять, я неоплатном 
долгу перед этими людьми. 
Когда же, наконец, наступит 
время полной оплаты!

— Я не разделяю вашего 
пессимизма. Принятие новых 
законов пенсионного обеспе
чения в столь тяжелое для 
страны время, а главное, их 
неукоснительная реализация 
свидетельствует о реальной 
заботе государства об этих 
людях. Оно делает для них 
столько, сколько может позво
лить состояние нынешней эко
номики, а она, как вы знаете, 
в плачевном состоянии. Когда 
положение стабилизирует с я, 
общий уровень жизни начнет 
повышаться, безусловно, это 
скажется и на материальном 
положении наших пенсионеров. 
Важно, что сегодня наблюда
ется тенденция постоянного 
внимания к ним. и, судя по 
всему, она не изменится, в 
нашей республике, во всяком 
случае.

Несмотря на трудное для 
республики время, правитель
ство наметило ряд мер для 
успешного проведения в 
жизнь Законов о пенсионном 
обеспечении граждан. В ча
стности, на период проведе
ния пенсионной реформы при

активном участии Госплана 
Грузии и исполкомов город
ских и районных Советов на
родных депутатов по реше
нию Совмина для органов со
циального обеспечения вы
делено 249 штатных единиц.

— И тем не менее, допол
нительные штаты, как бы ни 
старались, работают прими
тивными методами и пере
расчет ведут чуть ли не вруч
ную. До каких же пор будем 
работать так в вен компью
теризации!

— Вопрос для нашей систе
мы острый и встал не сейчас. 
К нашей отрасли, как и к куль
туре, всегда относились, как к 
чему-то вторичному, средства 
выделялись на ее развитие,по 
остаточному принципу. Я пом
ню, как один из бывших руко
водителей государства, ругая 
какой-то обком КПСС за пло
хую работу, сказал. что он 
действует хуже, чем собес.

Многие отделы социального 
обеспечения находятся в не
подходящих, аварийного со
стояния, помещениях, без ка- 
кой-бы то ни было материаль
ной базы. По сей День при
митивным способом ведутся 
расчеты пенсий в отделах со
циального обеспечения Лагог 
дехского, Казбегского, Онско- 
го, Амбролаурского, Гурджа- 
анского, других районах рес
публики. Собственно говоря, 
можно все районы Грузии пе
речислить. Однако надо под
черкнуть, что сегодня положе
ние коренным образом меня
ется. Несмотря на сложное 
финансовое положение, прави
тельство республики , нашло 
возможность удовлетвори т ь 
нашу просьбу: Министерство
финансов Грузии выделило 5,5 
миллиона рублей для закупки 
импортных компьютеров, осо- • 
бс надо подчеркнуть, что в 
решении наиболее важных 
проблем мы всегда ощущаем 
поддержку министра финан
сов Двалишвили, уделяющего 
большое внимание системе 
социального обеспечения рес
публики. В течение месяца в 
Грузию поступит 100 компью
теров, закупленных для нее 
союзным Комитетом по труду 
и социальным вопросам. Поло
вина иэ них будет внедрена в 
систему социального обеспе
чения, остальные используют
ся для нужд других отраслей. 
Мы планируем в течение ме
сяца установить компьютеры 
во всех отделах социального 
обеспечения Тбилиси, а в пер
спективе — во всех районах 
Грузии.

— А кадры!
— У нас есть договоренность 

с Грузинским техническим 
университетом о том, что ряд 
выпускников факультета. ’• вы
числительной техники, оканчи
вающих его весной будущего 
года, будут распределены в 
нашу систему для работы на 
компьютерах. Для начала мы 
обеспечим кадрами отделы 
Тбилиси, в дальнейшем — все 
районы Грузии. Уже сейчас 
идет работа по переводу со
ответствующих программ на 
грузинский язык. Кроме того, 
в Тбилисском финансово-эко
номическом техникуме дей
ствует факультет правоведения, 
готовящий кадры юристов 
специально для системы соци
ального обеспечения. У нас 
работает уже около ста его 
выпускников. Министерством 
заключен договор и с Тбилис
ским государственным универ
ситетом, и определенная часть 
выпускников юридическ о г о  
факультета также будет на
правлена на работу 8 отрасль. 
Конечная наша цель — все 
кадры в системе социального 
обеспечения должны быть с 
высшим специальным образо
ванием, что, безусловно, под
нимет ее престиж и качество 
работы.

Беседу записала 
Светлана МАРТЫНЮК.

1 2 о к т я б р я  

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ

13.00 — В полдень. 13.50 — 
Художественный фмльм «Убе
гающий август». 15.45 —  Ин
формационный выпуск. 15.55 
М ультфильм «Цепная реак
ция». 16.05 — Для школьни
ков. Века и поколения. 17.15— 
«Агропромтранс». 18.05 — 
Ахалгазрдоба. Телепрограм
ма. 19.00 — Накануне I мно- 
гопартийиыя выборов. 20.00— 
Моамбе. 20.40 — Р. 5 . 21.00
—  Время. 21.40 — Накануне 
I многопар гинны* выборов. 
22.40 — Снова одноэтажная 
Америка (передача 4-я). 23.30
— Сцены из м у з ы к а л ь н ы х  
спектаклей. 0.30 —  На тур
нире претендентов. 0.45* — 
Хроника.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
16.00 — Экран докумеиталь» 
ныв телефильмов. 17.45 —  Ху
дожественный телефильм «Ста- 
рыв друзья». 20.00 — Моам
бе. 20.40 —  Впервые ие на
шем экране. Художественный 
фмльм «Заклятие Долины

змей».

МИР ГААЗАМИ ЯПОНСКОГО ФОТОЖУРНАЛИСТА

Время — лучший судья 
для оценки событий и лич
ностей. Именно оно безоши
бочно определяет положен
ное место всем и всему, дает 
подлинные имена фактам . 8 
числе тех, кто выдержал ис
пытание временем и заслу
жил большую любовь и при
знание народа, есть и Евге
ний Микеладэе — музыкант 
и гражданин, жизнь которого 
была принесена в жертву в 
1937 году...

...Всего семь лет охваты
вает творческая и педагоги- 

. ческая деятельность Евгения 
Микеладзе, но этот короткий 
отрезок времени достаточен 
для того, чтобы имя дириже
ра золотыми буквами было 
вписано в летопись нашей 
национальной культуры. Все
го 34 года прожил Евгений 
Микеладзе, однако прожил 
честно, верно служа родной 
культуре, воспитал талант
ливых музыкантов. О  не

обыкновенной одаренности 
Евгения Микеладзе с восхи
щением говорили не только 
в нашей стране, но и за ее 
пределами. Чего стоит хотя 
бы тот факт, что безгранич
но скромный Сергей Про
кофьев не сдержался, под
нялся на сцену и там же за 
дирижерским пультом обнял 
Евгения Микеладэе, который 
с  таким мастерством и вир
туозностью исполнил Третий 
симфонический концерт ком
позитора,

В истории национальной му
зыкальной культуры особое 
место занимает Декада гру
зинского искусства и литера
туры в Москве, концерты в 
Ленинграде, вдохновителем 
которых был Евгений Мике
ладзе. Всюду, где выступал 
этот талантливейший музы
кант и одухотворенная лич
ность, он оставлял неизгла
димое впечатление.

И вот наступило время,

когда благодарные потомки 
по достоинству почтили зас
луги Евгения Микеладзе, его 
имя. Именно так был вос
принят митинг в сквере Тби
лисского национального те
атра оперы и балета имени 
Захария Палиашвили, состо
явшийся 9 октября. Он был 
посвящен закладке будуще
го мемориала Евгения Ми
келадэе. На камне, который 
установлен на месте, где бу
дет сооружен мемориал в 
честь Евгения Микеладзе, 
написано: «Здесь будет воз
двигнут мемориал выдающе
гося грузинского дирижера 
Евгения Микеладзе».

На митинге выступили ми
нистр культуры Грузии Вале
рий Асатиани, председатель 
Союза театральных деятелей 
Грузии Гига Лордкипанидзе, 
председатель правления Со
юза композиторов республи
ки Сулхан Цинцадзе, музы
ковед Антон Цулукидзе, ди-

«Искра божия» и энергия — 
вот, пожалуй, все, что нужно 
японским фотографам от Все
вышнего. Всем остальным они 
располагают — имеются в 
виду лучшая а мире аппарату
ра и отсутствие проблем с

поездками за рубеж. Ютаки 
Сакаи, выставка работ которо
го проходит в эти дни в Тби 
лисском Доме художника,— 
человек, посвятивший всю 
свою жизнь поискам экзотики. 
Ради нее он, взлетев на вер

толете, «щелкает» египетскую 
пирамиду; повисает с  фотоап
паратом в руках на одной иэ 
альпийских скал или, иабрав в 
легкие побольше воздуха, опу
скается на морское дно, что
бы запечатлеть двух гигант

ских рыб величиной с «Тойо
ту»; едет в СССР1 Да, этот 
мир узнаваем: женщина в ко
ровнике, покрытый льдом 
трактор, тяжелые заводские 
будни ... Сакаи далек от штам
пов и в то же время —  запе

чатлеаает жизнь земли такой, 
какая она есть.

*  *  *
Н а  с н и м к а х :  одна из 

работ фотожурналиста Ютаки 
Сакаи; в зале выставки.

Ф ото Рубеив Рухкяиа.

ректор Грузинской нацио
нальной библиотеки Акакий
-Дзидэигури, член Хельсинк
ского союза Георгий Хошта- 
рия, профессора Тбилисской 
консерватории имени Вано 
Сараджишвили Нодар Джа
паридзе и Тамара Чарекг 
швили, народная артистка
Грузии Надежда Харадзе,
журналист Ия Мухранели, 
председатель испол к о м а  
Тбилисского городского Со
вета народных депутатов 
Ираклий Андриадзе, член- 
корреспондент Академии 
наук Г рузии Марика Лорд
кипанидзе.

Принято решение сделать 
предметом всеобщего об
суждения проект будущего 
мемориала.

*  *  *
Н а с н и м к а х :  во время 

закладки мемориала.
Ф ото Михаила Киквадзе.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).


